

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXV.—NÚM. 20.480.

Madrid.—Lunes 9 de Marzo de 1914.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## EL FUTURO CONGRESO

# LA CONTIENDA ELECTORAL DE AYER

En Madrid han triunfado tres candidatos de la Coalición monárquica y cinco de la Conjunción.—Resultados de la lucha en provincias.—Disturbios en Baracaldo, Lemona, Seo de Urgel, Benagalbón, Llerena y otras localidades.

### Ante las urnas

Había despertado la lucha electoral de ayer un interés que no se esperaba cuando se publicó la convocatoria. Han ido excitándose de tal modo las pasiones políticas, que a la hora de comenzar la votación habrán sido muy pocos los ciudadanos que hayan dejado de sentir el cosquilleo de la curiosidad.

Y es que jamás han intervenido en la contienda elementos tan distintos, ni han estado nunca tan divididas las fuerzas de la política española.

Si toda esta actividad que ahora se ha despertado fuera no se esperaba cuando se publicó la convocatoria, sincero y noble, por los ideales, tendríamos motivo de gran satisfacción; pero abundando un poco en los motivos de este entusiasmo y de esta fiebre electoral se descubren odios, rencores personales, pleitos de familia que poco ó nada pueden interesarle a nadie, y sobre todo, se advierten los síntomas más claros de una completa disolución política. Tal vez sea este el mayor bien que registremos en la contienda electoral, porque en los actuales momentos no hay modo de adivinar cómo con los actuales partidos, en el estado de lucha, de divergencias y de indisciplina en que se encuentran, pueda llegarse a algo de estabilidad firme que garantice el rápido desenvolvimiento de los intereses nacionales.

Quizá una sacudida brusca del sistema político, que en nada puede afectar al Régimen, porque no radica en éste un mal del que son igualmente culpables dinásticos y antidinásticos de todos los matices, fuera como el germen de otras organizaciones robustas que acabarían con los pequeños núcleos.

De todas maneras, hay que reconocer que la lucha se ha entablado en condiciones de un gran interés, y es de justicia proclamar que en Madrid han contribuido poderosamente a ello los llamados elementos mauristas, con sus procedimientos de propaganda hasta hoy nuevos en España.

Si esa misma actuación se hubiera desarrollado años ha, cuando D. Antonio Maura pedía a la masa neutra su intervención activa en las luchas electorales, no hay duda que habríamos adelantado mucho, y es probable, no sólo que el retraimiento del Cuerpo electoral no existiera, sino que hasta los interventores se hubieran acostumbrado a estar descubiertos en los colegios, que es también un signo como otro cualquiera de la cultura nacional y de la buena práctica de los derechos ciudadanos.

Por lo que respecta a Madrid, ninguna consideración hemos de hacer. La amplia información de nuestros redactores es más elocuente que cuanto pudiéramos escribir.

El día amaneció nublado; pero como no hacía frío, la gente se echó a la calle desde las primeras horas de la mañana, unos para votar y otros para ver lo que pasaba, puesto que anteanoche se habían anunciado acontecimientos.

De provincias, los telegramas que vamos recibiendo acusan también una lucha empeñada en la mayoría de los distritos.

Mejor es así, siempre que la lucha política no degenera en contienda de incidentes desagradables y desgraciados.

### En Madrid

#### Hospicio

La nota predominante de este distrito es la desanimación.

A las diez y media de la mañana, la elección se desliza tranquila, lenta, sin calor. Parece que en vez de ejercer un derecho que debe ejercerse con apremio, los ciudadanos van a cumplir una obligación... ¡Vamos, algo así como el que va a la oficina...!

Los mauristas recorren el distrito en automóviles, en los que se ven la bandera nacional y la del partido conservador, morada con un león y una flor de lis bordados en oro y una franja de los colores nacionales que la divide en dos triángulos. Los adictos al señor Maura van tirando candidaturas.

Hasta la hora que indicamos más arriba han depositado sus sufragios unos 400 electores de este distrito.

Las secciones más animadas son la 5.ª, la 6.ª y la 7.ª.

En el colegio electoral situado en el Hospicio, una dama roja reparte candidaturas de la Conjunción republicano-socialista.

Incidentes? Los de siempre. Electores que resucitan; otros que substituyen a los menos madrugadores; cambios de apellido y de domicilio; embuchados... y jamón con chorreos.

Un incidente cómico se desarrolló en una de las secciones.

Un caballero joven entregó su candidatura, y al pronunciar el presidente el nombre del votante, uno de los interventores exclamó:

—Ha muerto.

—¿Muerto ya?

—Y cuando el interventor se disponía a contestar como el comendador:

«Si; que el Censo te mató en la puerta de tu casa...»

el buen elector salió del local de prisa y corriendo, cantando aquello de *La Traviata*:

¡Gran Dios! Morir tan joven!...

#### Estacazos.

A primera hora de la mañana, un grupo de mauristas y otro de republicanos entablaron una contienda a estacazo limpio en una taberna de la calle de la Luna, con gran desesperación del tabernero, que veía en peligro la integridad de sus vasos y botellas.

Audió la Policía y detuvo a varios de los contendientes.

Sólo hubo unos cuantos chichones que lamentar.

#### Latina

Desde muy temprano se vieron muy concurridos los centros electorales de todas clases y condiciones, y muy especialmente el de los monárquicos, que hallábase establecido en la casa número 6 de la Costanilla de San Pedro.

El movimiento se inició próximamente a las cinco de la madrugada, a cuya hora ya algunas tabernas y buñolerías habían abierto sus puertas, como día excepcional y fuera de abono, a fin de que los muñidores pudieran tomar algunas copas y consumir algunos churros y buñuelos para saludar mañana tan clásica.

No fueron de los menos madrugadores, entre otras personalidades del distrito, los señores Fraile, Plaza Carranque, Zambrana, González (D. Felipe), Díez González, Beltrán, Fernández de la Vega, Díez Vicario y otros vecinos, que daban sus órdenes, públicas unas y secretas otras, a sus respectivos interventores, señalando a los apoderados de los distintos bandos el colegio a que tenían que prestar su representación.

No presenciamos las órdenes que se daban, pero no parece estar fuera de lo cierto si aseguramos que tanto los Sres. Plaza Carranque como Fraile y las demás personalidades que en la lucha habían de tomar parte principalmente, aconsejaban, y hasta ordenaban con energía a los interventores, que no consintieran, bajo ningún pretexto, que votara aquel elector sobre el que recayeran dudas acerca de su personalidad; es decir, que la obligación de los interventores monárquicos era realizar la elección de modo transparente, a tal punto, que los adversarios no pudieran tener la menor duda acerca de la legalidad del acto en todas las secciones.

Poco después de las siete, los presidentes, adjuntos e interventores de las treinta y una secciones de que consta la demarcación, se hallaban en sus respectivos colegios, y después de las ocho todas las Mesas se constituyeron, con arreglo a la ley, sin el menor contratiempo, sin la más pequeña protesta; es decir, que todo, en los primeros comienzos, respiraba tranquilidad y legalidad suma.

En la sección 1.ª no tardaron en presentarse varias personalidades pertenecientes al alto clero, entre los que recordamos al secretario general del Obispado de Madrid-Alcalá, don Luis Pérez, y al canónigo y mayordomo del prelado Sr. Simones, los cuales emitieron su sufragio.

En esta sección votó también, a primera hora, nuestro compañero el candidato conservador por Tenerife, D. Manuel Delgado Barreto (*Taf*), cuyo nombre estarían depositando en las urnas a la misma hora sus paisanos.

Un interventor conjuncionista le sometió a minucioso interrogatorio, y el presidente dice:

—El señor Delgado Barreto es persona bastante conocida. Uno de los pocos candidatos de provincias que votarán hoy en Madrid.

—Voto, para que ellos me voten—contesta *Taf*, sonriendo.

A las diez de la mañana, el teléfono de la Comisaría no había funcionado para dar cuenta al jefe del más insignificante desequilibrio observado en ninguna de las secciones, lo cual claramente demuestra la tranquilidad absoluta que durante las primeras horas de la mañana se había disfrutado en esta demarcación, ó sea el corazón, por decirlo así, del Madrid primitivo ó del castizo, como diría Antonio Casero.

En cambio, toda clase de vehículos antiguos y de moderna funcionamiento se veían circular por todas partes, y, a decir verdad, a la hora en que estas líneas trazamos hay más animación en la vía pública que en los colegios, pudiendo decirse que era relativamente exiguo el número de electores que habían cumplido con el deber de ciudadanos.

Ni en el Puente de Segovia, ni en el de Toledo, ni en ninguna de las demarcaciones de los barrios extremos, en los que por lo regular se registran algunos alborotos al dar principio la lucha electoral, había la menor novedad.

El comisario del distrito de la Latina, señor Serrano de la Pedrosa, recorría el distrito a fin de enterarse de los incidentes a que pudiera dar lugar la elección.

Una taberna de la calle de la Arganzuela fué uno de los centros más concurridos por los republicanos para reunir a sus amigos, a fin de partir desde aquella casa a las diferen-

tes secciones para votar la candidatura del partido.

Entre los republicanos de la Conjunción y radicales hubo algunos pequeños altercados, pero sin gravedad alguna.

Hasta las once de la mañana la candidatura monárquica se depositaba en las urnas sin la menor compenenda, es decir, en toda su pureza, asegurándose en general por el distrito que la candidatura monárquica llevaba alguna ventaja sobre las demás que en la lucha se presentaban.

Poco después de la hora indicada fué llevado a la Comisaría un elector socialista que en la calle de Toledo insultó a un representante del Sr. Morales (D. Gustavo) porque aquél, del campo socialista, se había transportado a los amigos de Maura.

Los garciprietistas trabajaban con toda fe, y entre otras personalidades vimos al ex teniente alcalde del distrito de la Latina señor Caballero (D. Tomás), que daba disposiciones a sus amigos para defender la candidatura de los Sres. Gurich y Jareño.

Consiguientemente como detalle saliente que en la mayor parte de los colegios los encargados de entregar en la puerta de las secciones la candidatura maurista pertenecían a la Juventud de dicho partido.

Durante las primeras horas de la tarde la animación decayó notablemente.

Los que componían las Mesas aprovecharon los momentos para entregarse al «socorrido» y económico bistec con patatas.

A las dos sólo habían votado el 40 por 100 de los electores.

Los automóviles de los mauristas, con sus banderas y cartelones, recorrieron los puntos estratégicos del distrito.

Los Sres. Fernández de la Vega, Fraile, González Díaz y González Prieto y el teniente de alcalde Sr. Plaza recorrieron constantemente los colegios.

También vimos a los garciprietistas don Tomás Caballero, D. Jacinto Segovia, Sanz Octavio, Moreno Masa y otros, trabajar la candidatura de los Sres. Jareño y Gurich con entusiasmo.

Los republicanos y socialistas tenían descontento su triunfo en el distrito de la Latina. Obtuvo una nutrida votación el romanista conde de Santa Engracia.

Vimos a muchos incluir voluntariamente en distintas candidaturas.

La candidatura maurista se depositaba, por regla general, con los nombres de los dos liberales demócratas.

A las tres de la tarde fué detenido un falso elector.

Sólo dos detenciones se habían practicado a dicha hora.

El orden era completo.

El comisario de Policía Sr. Serrano de la Pedrosa, con quien hablamos, nos dijo que las elecciones se estaban verificando con una tranquilidad verdaderamente increíble, dadas las condiciones especiales de este distrito.

Un individuo solicitó la detención de otro, por supuesta compra de votos.

Pero cuando llegó a la Comisaría se limitó a decir que no lo había visto «precisamente»; pero se le figuraba. Como no mantuvo la denuncia, el detenido fué puesto en libertad.

Los excesos del «morapio» dieron sus frutos.

En la Casa de Socorro del distrito fué asistido un individuo de alcoholismo agudo y con gestión cerebral.

El hombre en cuestión se había apostado un duro a que se bebía dos frascos grandes de vino... ¡Cuatro litros! Y se los bebió.

Su estado fué calificado de pronóstico reservado.

El «embuchado» por la tarde fué nulo.

El candidato maurista D. Ricardo León recorría a última hora las secciones, y su impresión era la de que obtendrían una nutrida votación.

D. Manuel García Prieto recorrió todos los centros electorales liberales demócratas.

En el de la Latina estuvo a las dos de la tarde.

Como letrado asesor estaba en dicho centro el Sr. Alvarez Mendoza, ex diputado a Cortes.

Los automóviles que utilizaban los amigos de la candidatura de Maura iban adornados con los colores nacionales y llevaban extendidos los carteles de la expresada candidatura.

A la una empezaba a notarse animación bastante acentuada, teniendo en cuenta la desanimación que durante la mañana se vino observando.

A dicha hora no era posible decir el resultado que habrían de tener las candidaturas que se hallaban en juego, toda vez que los amigos respectivos de cada una de aquellas trabajaba con fe y sin descanso por el triunfo de sus ideales.

Los coches de alquiler, de particulares y automóviles no se daban punto de reposo, yendo los apoderados de los candidatos de colegio en colegio, a fin de presenciar cualquier incidente que pudiera desarrollarse, a hasta llevar en los expresados vehículos al-

gún elector que desgraciadamente por sus achaques no podía cumplir con los deberes de ciudadano.

A las tres, próximamente, después de haber oficiado de pontifical en San José el obispo de Madrid-Alcalá, se presentó en la sección primera para emitir su voto.

El prelado de Madrid fué recibido por los individuos de la Mesa con toda clase de respetos, besando el anillo pastoral el presidente de la Mesa.

El obispo de Madrid mostró su complacencia por las manifestaciones de respeto de que había sido objeto, y salió del colegio acompañado de su secretario particular y de un sobrino carnal suyo.

#### Hospital

El distrito del Hospital es uno de los que en el *argot* electoral se denomina de los de más cuidado, porque en él las fuerzas republicanas han estado siempre mejor organizadas que las de otros partidos.

La formación del partido reformista quebrantó algo las filas republicanas; unido esto a la presentación de un candidato conocido en el distrito y que cuenta con muchos amigos, dió lugar en las últimas elecciones de concejales al triunfo del monárquico Sr. Martín Arias, y por consiguiente a la derrota de los republicanos.

Estos esperaban con ansiedad la elección de ayer para rehacer sus huestes y dar la batalla nuevamente a los monárquicos.

La candidatura de coalición monárquica tropieza en el distrito del Hospital con dos poderosos enemigos, los Sres. Jareño y Gurich. El primero, industrial de la calle de Méndez Alvaro, y el segundo, defensor del extrarradio, unidas las fuerzas de ambos, inevitablemente tienen que influir en la candidatura de coalición.

Para contrarrestar, tanto a estas fuerzas como a las republicanas, el teniente alcalde, Sr. Martín Arias, ha trabajado sin descanso, no recurriendo a coacciones, impropias de su seriedad, sino apelando a las amistades de que, como decimos, las tiene en gran número.

#### Constitución de Mesas.

A la hora oficial se han constituido ayer mañana todas las Mesas, sin más incidente que uno pequeño en la sección 5.ª, calle del Olmo, núm. 4.

La matriz para dar posesión a uno de los interventores ministeriales no se encontraba por ningún lado; el presidente no sabía dónde la había puesto.

Poco después pareció la famosa matriz, y la Mesa quedó constituida tal cual ordena la ley.

#### A votar.

Constituidas las Mesas, comenzó la votación con el mayor orden y con regular animación, pues los electores del distrito son gente que le gusta madrugar, y también son, a la vez, ciudadanos que desean cumplir la ley, al mismo tiempo que no quieren ser suplantados en la emisión del sufragio.

Las secciones del distrito son 27, y el reportero, para recorrerlas, no tiene que dormirse tampoco.

Como es el distrito en que la mayor parte de sus calles tienen nombres de capitales y poblaciones importantes, el que tiene la obligación de recorrerlas parece que realiza un viaje por España.

Vayan unos nombres: Mallorca, Valencia, Tarragona, Cáceres, Ciudad Real, Valladolid, Palos de Moguer, Canarias, Murcia, Vizcaya, y por si falta algo, Panamá y California.

#### Impresiones.

A las dos de la tarde tarde era difícil dar una impresión del resultado de la lucha, no solamente por la variedad de candidaturas, maban los electores con los nombres de aquellas.

Desde primera hora, el teniente alcalde, Sr. Martín Arias, recorre todos los colegios, inspeccionándolos todo y procurando evitar cualquier incidente.

La tarde electoral en este distrito ha sido tan tranquila como la mañana, y los electores, excepto en los colegios más extraviados, han votado en la proporción de un 45 a 50 por 100.

Los interventores de las oposiciones han hecho un minucioso reconocimiento de cada elector, excediéndose por carta de más en muchos casos, dando esto lugar a las consiguientes discusiones y protestas, sin gravedad alguna.

Los mauristas recorrieron el distrito llevando en los automóviles la candidatura maurista y la bandera española, distribuyendo manifiestos y candidaturas con gran profusión.

A las cuatro de la tarde se cerraron los colegios y comenzaron los escrutinios.

Estos, por la variedad de las candidaturas que han sido depositadas en las urnas, hace que sean muy lentos; además, son también discutidas algunas papeletas por no ajustarse a la ley.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito se constituyó, a las cuatro y minutos, el teniente alcalde con el personal de la Alcaldía para recibir los datos de los colegios.

La impresión a la hora del escrutinio es un poco confusa.

#### Inclusa

En las 22 secciones de este distrito se han constituido las Mesas a la hora señalada, sin que haya ocurrido ningún incidente.

Los electores, poseídos de la augusta seriedad con que se ha de ejercer el derecho de ciudadanía que supone la emisión de su voto, lo han tomado con calma, y en las primeras horas de votación han dejado tranquilos a los señores de las mesas.

De rato en rato llegaba un elector, cumplía su cometido electoral, y nada más.

En todos los colegios se esperaba la votación más nutrida para la tarde, pues la mayoría de los electores, dedicados a su comercio unos y a varias ocupaciones otros, han dejado lo del voto para después de comer.

En la plaza del Rastro, calles próximas al mercado de la Cebada y Rivera de Curtidores, había la animación acostumbrada en domingo.

En los colegios donde el contingente de votantes ha sido mayor había en las urnas de 70 a 80 papeletas.

Estos colegios han sido los correspondientes a la sección 16, en la Inclusa, y a la 18, talleres de la Escuela de Artes y Oficios.

Seguían después las secciones 8.ª y 22, en la Escuela de Veterinaria.

Los candidatos no han recorrido el distrito por la mañana, dejando ese cuidado a sus representantes, entre los que se mostraban esperanzados los de la candidatura de Conjunción republicano-socialista.

El reportero, un tanto desilusionado, porque en el populoso distrito de la Inclusa esperaba encontrar más movimiento, ordena sus escasas notas, con la esperanza de que la lucha se anime por la tarde, y tener así materia informativa algo más amplia.

Veremos lo que pasa después de la comida, y si el calor de la digestión se traduce en mayores ánimos.

En la Comisaría del distrito hubo también calma absoluta.

Ha seguido la votación por la tarde con la misma tranquilidad que por la mañana.

El número de votantes aumentó, como se presumía, aunque no de una manera extraordinaria.

Cerca ya de las cuatro, el número de papeletas depositadas en las urnas oscila entre 240 y 260.

#### Los candidatos.

Desde las primeras horas de la tarde recorrieron las secciones del distrito los candidatos de todos los colores, siendo recibidos unos y otros con extraordinaria cordura por parte del público.

Los mauristas recorrieron el distrito en automóvil.

#### Varias notas.

En la sección séptima una especie de *dama roja* vestida de negro, ofrecía a los electores candidaturas de las tituladas «De prestigios nacionales».

La dama ponía en su tarea un ardor y un entusiasmo dignos de una Pankhurst de los barrios bajos.

De eso a dar carta de naturaleza al sufragismo en España, no hay más que un paso.

#### El alcalde presidente.

El señor vizconde de Eza visitó algunas secciones del distrito de la Inclusa.

#### Calma completa.

En todas las secciones se mostraban asombrados los señores que componen las Mesas. La tranquilidad se masca, no pasa nada. Diríase que los electores, piadosos, no han querido turbar la placidez de la digestión a esos señores.

Fumando sendos puros, con la satisfacción retratada en los semblantes, parecen más dispuestos a dormir una apacible siesta que a velar por la pureza del sufragio.

Del censo habrá votado próximamente una mitad.

La gente anda por las calles endomingada y con ganas de aprovechar la majiata de sol que salió a eso de las tres.

#### El único incidente.

De la tranquilidad con que ha transcurrido la votación da idea el que haya que registrar como único incidente el siguiente, ocurrido en la calle de Antonio López, núm. 6, donde estaban las secciones 15 y 17.

En una de estas secciones un interventor republicano dió en la estupenda manía de pedir la cédula, hacer mil preguntas y molestiar todo lo posible a los electores que le parecían monárquicos.

Esto dió lugar a varios incidentes de menor cuantía, y a que los interventores monárquicos adoptasen igual sistema con los votantes que aparentaban tener cariz republicano.

Como es natural, entre preguntas y respuestas pasaba el tiempo y la votación se hizo lenta.

Y, nada más. Esto es lo único digno de

mención de las elecciones de ayer en el distrito de la Inclusa.

Y es lo que decía un elector en el paseo de las Yescas. ¡Todo cambal!

Congreso

Para el repórter que no está entrenado en cosas de la política—que le pasa al que habla—es un horrible tormento tener que retemer en la memoria la legión de candidatos que se disputan las actas y su filiación política.

Así se explica que el pobre cronista no haya podido pegar los ojos desde que cayó en sus manos la lista de los 23 aspirantes, pensando en aprenderse de memoria.

Pero ¡qué!... Hemos perdido el tiempo, como seguramente lo perderán también muchos de esos 23 caballeros que aspiran a sentarse en los escaños del Congreso, y que antes ya se le han sentado al repórter en la boca del estómago.

Ayer mañana, a las siete, les dimos el último repaso a las candidaturas, y al llegar a la de coalición monárquica, donde dice «Santa Engracia, Lázaro Galdiano, Alesanco, conde de la Cimera, Marín Lázaro...» nos llamaron en casa, diciéndonos como al otro Lázaro, que no figura en la candidatura: —¡Levántate, y anda!

Y en seguida, claro está, nos echamos a la calle.

El día estaba neblinoso, y era para los candidatos expuesto a equivocarse el camino, porque en vez de ir al Congreso podían despistarse e ir a parar a sus casas.

Pero eso ya se verá más tarde.

Las Mesas.

Se constituyeron muy de mañanita. A las ocho estaban todas ya en disposición de funcionar; todas menos la segunda, que quedó constituida a las ocho cuarenta, por haberse retrasado algunos de los que la integraban.

La primera que se constituyó fue la 22. Dígamoslo en honor de sus componentes, gente cumplidora de su deber y madrugadora.

A las siete y quince cada cual estaba en su puesto.

En la sección 1.ª, situada en la plaza del Angel, escuela de niñas, hubo alguna dificultad para cumplimentar ese trámite de la ley. Y todo por haberse descuidado el presidente de la Mesa, que no llegó a la hora debida.

En vista de ello tuvo que constituirse aquella presidiada por el suplente del primer adjunto.

Las demás, como una seda. Inmediatamente comenzó la votación, pero muy lenta y desanimada.

Electores de calidad.

Hasta las nueve y media puede decirse que no empezaron a animarse los colegios.

A esa hora se presentó a emitir su voto, en la sección 16, de la calle de León, 40 y 42, el ministro de Gracia y Justicia, marqués del Vadillo, que depositó su papeleta sin chistar, es decir, sin decir ninguna chiste.

En la 18 votó el Sr. Maura a las nueve y media, siguiéndole luego el Sr. Domínguez Pascual, gobernador del Banco de España, que llegó media hora después.

El Sr. La Cierva votó a las diez en la sección 6.ª, del paseo de Atocha.

Y en la sección 7.ª votaron los Sres. Rodríguez y Allendesalazar, director de la Arrendataría de Tabacos.

Azcárate y el hermano de D. Antonio Maura votaron a primera hora también en la sección 17, situada en la calle de Montalbán, una de las más elegantes y limpias de Madrid.

La votación.

No estaban tan animados, como era de suponer por el número de los contendientes, los colegios.

Las actuales elecciones parecen diferir poco de otras pasadas, cuya nota característica era la indiferencia y apatía del Cuerpo electoral.

En donde más aglomeración había era en la sección de la calle del Marqués de Cubas, en donde ¡oh sorpresa! había hasta cola.

También estaban animadas la de las Escuelas de Aguirre (sección 22), Pacífico (sección 19), Fuenterrabía (sección 20) y la del Bombín de la calle de O'Donnell.

Las autoridades recorrieron todas las secciones, desde el comisario del distrito, señor Casal de Nís, hasta el alcalde, vizconde de Eza; y el director general de Seguridad, señor Méndez Alanis.

El orden era perfecto.

La votación a las once de la mañana era de unas 80 a 100 papeletas en cada urna.

Hasta dicha hora no se conocía ningún incidente, ni siquiera que hubiera votado ningún difunto.

La impresión en el Congreso era favorable para la candidatura monárquica.

Por la tarde siguieron las cosas igual. Poca animación y ningún incidente.

Se calcula que habrían generalmente votado en las secciones de este distrito un 15 por 100 del censo, y aún nos parece que exageramos.

Las secciones donde era más nutrida la votación fueron la 1.ª, de la plaza del Angel; la 25, de la calle de León; y la 11, de la calle de las Huertas, núm. 62.

En materia de combinaciones se han hecho todas las imaginables, habiendo papeletas en las que se veían candidatos de todos los matices, desde el maurista hasta el radical.

También hemos visto algunas del ministerial conde de Santa Engracia con los cinco puestos restantes en blanco para que los llenara el elector con los demás candidatos de su gusto.

El conde de Santa Engracia parece que llevaba una elección muy robusta, porque, como presidente honorario de los taberneros y protector de algunos organismos, que le están muy agradecidos, tiene muchas simpatías y muchos elementos que trabajan en su favor.

Pero predecir lo que ocurrirá después de las cuatro, cuando llegue el momento del escrutinio, no es posible. Porque también los elementos mauristas, singularmente los pertenecientes a la Juventud, se han movido de lo lindo, sobre todo a última hora de la tarde,

en el plazo que media entre las dos y las cuatro de la tarde.

La tarde, como la mañana, se deslizó tranquila y placidamente, sin que el cronista encontrara nada que contar.

Buenavista

Una mañana gris, que convidaba a seguir reposando en el lecho, ha sido la de ayer, famoso día que esperaban con ansia los candidatos, en el cual se desvanecieron muchas esperanzas y se vieron satisfechas muchas aspiraciones.

El repórter se embute en el consabido «símón» y se dedica a recorrer el distrito de Buenavista, que le ha tocado en suerte, el cual consta de 24 secciones, todas las cuales constituyeron, sus Mesas sin el menor incidente a la hora reglamentaria.

A la puerta de todos los colegios hay una nube formidable de los tan conocidos repartidores de candidaturas, que cumplen su cometido pregonando y ofreciendo sus papeletas a todo señor que se atreva a franquear este ejército, formidablemente organizado por los diferentes candidatos que aspiran a sentarse en el salón de sesiones del Congreso.

Los radicales han montado un servicio ciclista, que pulula de un lado para otro y que cumple con rapidez las órdenes de sus jefes.

También los jóvenes mauristas van de acá para allá en automóviles, trabajando con verdadero entusiasmo la elección.

Ayer mañana los votantes se han sentido madrugadores, y cuando visitamos los colegios la votación va bastante nutrida, sobre todo en las secciones 9.ª, 10 y 11, establecidas en la Casa de la Moneda, en la primera de las cuales habían ya votado D. Pío Guillón y su hijo D. Eduardo.

En la 4.ª sección, situada en la calle de Doña Blanca de Navarra, también había estado temprano a emitir su sufragio el duque de Tovar, y en la 5.ª, también establecida en la misma casa, había depositado su papeleta D. Bartolomé Maura.

En fin, que hay una animación grande y que después de comer veremos el resultado de esta formidable lucha electoral.

Vota el Sr. Dato.

Ayer mañana, a las once, emitió su sufragio en la sección 8.ª del distrito de Buenavista, situada en la Biblioteca Nacional, el Presidente del Consejo de ministros.

Del solemne momento electoral sacaron varias fotografías los reporters artísticos de los periódicos ilustrados.

En esta sección votaron también los ex ministros Sres. Sánchez Román y González Besada.

El voto de otros personajes.

En este distrito ejercieron el derecho que les concede la ciudadanía y el haber cumplido veinticinco años, los señores siguientes:

En la sección 1.ª, los Sres. Alonso Castriello, López Mora, Trasierra, Llorente; los doctores conde de San Diego y Alabern; el general Prendergast y el marqués de Elduayen.

En la 5.ª, el director de la Deuda, D. Carlos Vergara.

En la 7.ª, el alcalde de Madrid, señor vizconde de Eza, el ex ministro Sr. Ruiz Jiménez, el Sr. Hernando San Miguel, el candidato de la coalición monárquica señor conde de la Cimera y el catedrático Sr. Retortillo.

En la 9.ª, el ex ministro liberal D. Julio Burrell.

En la 7.ª, el capitán general Sr. Primo de Rivera y el ex ministro D. Amalio Gimeno.

En la 6.ª, el ministro de Instrucción pública, Sr. Bergamín, y en la 15, D. Francisco Santos Guzmán y el Sr. Luca de Tena.

El conde de Romanones.

El ex Presidente del Consejo señor conde de Romanones votó ayer mañana en la sección 5.ª, enclavada en la calle de Doña Blanca de Navarra.

También emitió su sufragio en este colegio el ex ministro de la Guerra Sr. Luque.

Impresiones.

La tranquilidad en el distrito de Buenavista minutos antes de hacer el escrutinio es verdaderamente paradisiaca; los interventores, adjuntos y cuantos componen las Mesas gozan de una paz absoluta, y los amigos de unos y otros candidatos siguen trabajando por su triunfo, sobresaliendo por su entusiasmo los jóvenes mauristas, los cuales se han encargado ellos mismos de repartir la candidatura de su partido.

La votación, que por la mañana pareció que iba a ser enorme, por la tarde decayó algo; no obstante, muchos han sido los electores que han acudido a las urnas a defender sus respectivas creencias políticas.

Chamberí

A pesar de los augurios que se hacían, no pasa nada extraordinario en este distrito.

Las Mesas electorales se han constituido a la hora reglamentaria en paz y gracia de Dios, sin tener que registrar el menor incidente.

Todo aquello de los choques entre las Juventudes maurista y socialista, que se anunciaban como cosa segura, como si se oyesen ya los ayes de los heridos, está sin duda relegado para después del almuerzo.

Las rondas volantes de republicanos y monárquicos se limitan a votar por todo el que pueden, pero en medio de una paz octaviana.

Tampoco hemos oído ningún de los discursos con que los jóvenes del maurismo nos amenazaban.

La votación va bien. Las urnas se ven con abundantes papeletas.

Los candidatos señores conde de Santa Engracia y Barriobero recorren el distrito, y ambos se nos han mostrado encantados de la vida, porque creen seguro el triunfo.

A medida que transcurren las horas, crece la animación en los colegios.

Los jóvenes mauristas demuestran una actividad y un entusiasmo edificantes.

Elegantes, distinguidos, con una educación exquisita, ofrecen candidaturas a todos los que se acercan a las puertas de los colegios y a cuantos caballeros encuentran a su paso.

Si les aceptan la papeleta electoral, dan finalmente las gracias. Si no se las aceptan, saludan con igual finura y van en busca de otro elector.

En pocas elecciones se habrá visto espectáculo tan agradable y que tanto diga en honor de la educación y de la cultura.

Esta actividad trae una consecuencia inmediata, que hace circular el dinero en abundancia.

Porque los partidarios de la coalición monárquica, al ver la manera de trabajar de sus adversarios políticos, se dedican a conseguir votos, cuesten lo que cuesten.

A pesar de que todos los interesados por las diferentes candidaturas hacen esfuerzos sobrehumanos para llevar sufragios a las urnas, puede asegurarse que, hasta las tres y media de la tarde, no ha votado ni el 40 por 100 de los electores.

Hemos hablado con muchos representantes de candidatos, y los hemos encontrado en extremo pesimistas. Todos se lamentaban del retraimiento electoral que se observa en el distrito de Chamberí en esta ocasión.

Ni en la Comisaría del distrito ni en la Tenencia de Alcaldía sabían que hubiese ocurrido incidente digno de ser relatado.

No ha sido verificada ninguna detención.

Los conjuncionistas se mostraban satisfechos y creían descontado su triunfo, precisamente porque los trabajos de los mauristas restaban muchos votos a la candidatura de coalición monárquica.

Pronto comenzarán los escrutinios y con ellos saldremos de dudas acerca del resultado incierto de estas elecciones, las más difíciles de cuantas se han celebrado desde hace muchos años.

Centro

En este distrito la desanimación ha sido grande a primera hora, y la tranquilidad, completa.

Las Mesas se constituyeron puntualmente y sin que ocurriera ni un solo incidente digno de mención.

A media mañana no se notaba en las calles de este distrito que era el día en que se ventilaba la lucha electoral.

Únicamente en las puertas de los colegios se veían los grupos de repartidores de candidaturas, único dato extraordinario que las calles ofrecían.

Recorrimos todo el distrito, y ni una sola nota apuntamos.

La mañana se deslizaba con una tranquilidad admirable.

En la Comisaría tampoco se había recibido aviso alguno reclamando la intervención de los guardias.

Toda esta tranquilidad no obedecía, sin embargo, a que los electores no acudieran en número bastante crecido a ejercitar el derecho de sufragio.

Por término medio, en cada sección de este distrito habían votado a las once de la mañana 110 electores, número que indica una votación bastante nutrida.

Por todo ocurrir, surgieron algunos intentos de suplantación de voto, pero nada más.

Ni aun siquiera ocurrieron, como consecuencia de esto, los acostumbrados incidentes cómicos.

Todo se redujo a hacer salir del colegio al falso elector.

Claro es que abundaban los interventores concienzudos, que no perdían el menor detalle desde que el elector entraba hasta que salía del colegio.

En una de las secciones establecidas en el ministerio de Hacienda, un interventor se empeñó en que el repórter le dijera qué número tenía en las listas.

—No vengo a votar.

—¡No importa!—contestó el hombre, poseído de su importante papel.—¡El número, el número!

Y ya se levantaba, indignado, cuando sus compañeros le convencieron de que estaba sufriendo una pequeña obsesión.

En la tenencia de alcaldía estuvo desde primera hora el Sr. Alvarez Aranz; pero tampoco allí llegó aviso ó denuncia de ninguna clase.

Por la tarde continuó en este distrito la misma tranquilidad absoluta que por la mañana.

Ni un solo incidente, ni una voz más alta que otra.

A última hora de la mañana un automóvil ocupado por varios jóvenes conservadores recorrió el distrito.

Los que en él iban repartían abundantes candidaturas y manifiestos.

En el colegio de la calle de Trujillo votó a primera hora de la mañana el ministro de Fomento.

Por la tarde, según las impresiones que en diferentes puntos recogimos, debía llevar la mejor votación el señor conde de Santa Engracia.

Los mauristas estaban haciendo una votación bastante lucida.

Respecto a las otras candidaturas nos dicen que lleva ventaja la monárquica.

A las cuatro de la tarde dió comienzo el escrutinio en todos los colegios, sin que ocurriera ningún incidente.

A dicha hora no era posible saber con seguridad el resultado de la votación, aunque la impresión dominante era la que ya hemos consignado.

Palacio

Sección 1.ª

Así da gusto. Son las siete de la mañana y una niebla espesa hace que los objetos se distingan con dificultad a pocos metros de distancia.

Llegamos a la sección 1.ª de Palacio, y vemos que en el colegio están instalados, de espaldas a los balcones, los interventores de la Conjunción republicanosocialista y los de la candidatura liberal democrática.

Los amigos del Gobierno son poco madrugadores.

Por fin, con algunos minutos de retraso, llega la Mesa y la intervención de coalición monárquica.

De la Mesa forman parte, como presiden-

te, un conocido comerciante de la plaza de San Nicolás, D. Manuel Algora, y como adjunto, un distinguido médico de la barriada, D. Luis Lasbernes.

Así da gusto. Si algún candidato se desmaya a la hora del escrutinio, puede contar con tener asistencia facultativa.

A las diez de la mañana el número de votantes ascendió a 111, sin que se hubiese registrado incidente alguno.

Sección 2.ª

Está instalada en el ruidoso edificio de la Diputación provincial.

La tranquilidad es grande y el número de votantes menor que en otras secciones, aunque los interventores republicanos piden hasta la fe de bautismo para la comprobación.

Secciones 3.ª y 5.ª

Establecidas en salones diferentes del Conservatorio de Música y Declamación.

La votación transcurre sin incidentes dignos de mención, y las Mesas están bien constituidas.

Secciones 4.ª y 16.

En el ministerio de Marina hay dos secciones, y en locales tan pequeños, que asusta la idea de que pueda ocurrir una colisión entre el sinnúmero de interventores que allí se encuentran.

En la sección 4.ª habían votado a las once de la mañana 142 electores, entre ellos el duque de Bailén, y en la 16 habían emitido sus sufragios a la misma hora 76 electores.

Visitado colegios.

El teniente alcalde interino de Palacio, señor Pérez Chozas, recorrió en las primeras horas de la mañana los colegios de su demarcación, ofreciéndose a los presidentes de Mesa por si algo necesitaban.

También recorrieron los colegios del distrito algunos individuos de los Comités conservador y liberal, y una verdadera nube de apoderados de las distintas fracciones beligerantes.

Confusión de candidaturas.

El número de candidaturas que se reparten a las puertas de los colegios es extraordinario.

Las hay para todos los gustos.

Hemos visto combinaciones de todo género.

Candidatos republicanos y socialistas con mauristas y demócratas.

Conservado es con radicales, demócratas y liberales.

De la Defensa Social sólo y con demócratas y republicanos.

¡Un lío! Así da gusto.

Hemos visto más: unas candidaturas escritas a máquina, en las que antes de los nombres de los candidatos, de todo género, se lee la siguiente poesía:

«Entre tantos candidatos, tengo yo varios amigos, y por quedar bien con todos voto por varios partidos.»

Sección 7.ª

A las doce de la tarde continúa la tranquilidad paradisiaca en este adorable distrito de Palacio.

Todos van a votar con la sonrisa en los labios, y algunos, creo que por complacer a la Mesa, votarían media docena de veces.

¡Así da gusto!

Sube el repórter las escaleras de la casa número 2 de la calle de Leganitos, y en la escalera se encuentra al arquitecto del Real Palacio, Sr. Repullés, que viene de cumplir sus deberes de ciudadanía.

Preguntamos al presidente de la Mesa, don José Peña Vuelta, cómo iba la votación, contestándonos que muy nutrida.

Casi toda la mañana hubo cola.

Secciones 9.ª y 10.ª

En el edificio del Mapa Geológico, en la calle de Isabel la Católica, hay dos colegios, para satisfacción del gacetero, que mata dos pájaros de un tiro.

En el primer pájaro, digo colegio, preside un señor muy simpático y muy campechano que se llama D. José Calvillo y Lordan.

Al decirnos su nombre hace un chiste con su apellido, diciendo:

—Aunque he dicho que soy calvillo, no es verdad, como puede verse.

Y se frotaba, satisfecho, la cabeza, muy bien poblada de cabello, a pesar de estar ya dentro de la segunda juventud.

En esta sección no se había alterado el orden en lo más mínimo.

Tampoco había ocurrido nada en la sección 10, que presidía D. Conrado García.

La votación era nutridísima, y sólo intentó votar un muerto, que estaba demasiado vivo, por la manera que tuvo de bajar la escalera para no caer en los amorosos brazos de los guardias.

En automóvil recorrió el distrito el candidato republicano Sr. Castell.

Se mostraba bien impresionado de la votación a su favor.

Sección 8.ª

Hasta ahora, en los colegios recorridos no ha votado ningún personaje de altura; pero no es extraño, porque siempre votan del medio día en adelante.

En este colegio se presentó un individuo que decía vivir en la calle de la Manzana; pero resulta que la casa que dice habitar está clausurada judicialmente hace mucho tiempo, y el hombre se hace un taco.

Hace memoria el elector, y recuerda por fin dónde vive, y vota.

Al salir de la sección le decía a un amigo: —¡Nos la han adhiñado!

Sección 11.

Como en todas las de este distrito, la característica es la tranquilidad.

A primera hora hubo una violenta discusión entre un representante de la Conjunción y un adjunto; pero intervino enérgicamente el presidente, Sr. Regal, y todo quedó solucionado.

Secciones 12 y 18.

En la calle de Martín de los Heros, 30, están instalados estos dos colegios, y no ocurre nada de particular.

Por no haber, apenas hay electores,

Las Mesas respectivas estaban haciendo preparativos para no desfallecer de debilidad. ¡Buen provecho!

Sección 16.

Instalada en un cajón de 15 centímetros de ancho por 21 de largo, ni uno más.

¡Es una verdadera vergüenza!

Esta sección la preside D. Cándido Lorenzana, que, según nos dicen, es bombero de oficio y afiliado al partido socialista.

Con un gran conocimiento de sus deberes no pasa por movimiento mal hecho, y aquello es una seda, salvo lo del local, que es indecoroso.

Los demás servicios.

Como,afortunadamente, en los demás colegios no ha ocurrido nada desagradable, hacemos un resumen diciendo que la tranquilidad es absoluta, que la votación es nutrida en casi todos los colegios, y que hasta a una de la tarde, hora en que nos retiramos a la Redacción para adelantar estas noticias en nuestra edición de las dos de la tarde, no ha habido ni siquiera una sola detención.

El señor comisario de Policía del distrito de Palacio así nos lo comunica.

Grupos de electores.

Hemos visto en sus colegios respectivos votar en masa a los empleados de las Caballerizas reales, a los empleados de la Real Sociedad Asturiana de Minas, y a la mayoría de los operarios de la casa Vallejo.

La impresión en este distrito es la de que triunfará la candidatura del Gobierno y Castroviejo y Pablo Iglesias.

Por la tarde, aun después de las comidas fuertes, continuaba la tranquilidad en este distrito, que puede llamarse de los inalterables.

En la sección 1.ª, cinco minutos antes de proceder al escrutinio, habían votado 384, y el censo es de 400 electores.

Si en los demás colegios ocurre igual, y creemos que poco más ó menos así será, se ha logrado lo que hace muchos años no ocurre: el máximo de votación con el mínimo de incidentes.

No se puede pedir mayor orden, puesto que en un distrito de la extensión del de Palacio sólo ha habido un detenido, y por falta leve.

Entre los que han votado en esta primera sección se hallan el padre Calpena, el maestro Caminal y el violinista Hierro.

En las demás secciones a las cuatro en punto se procedió a la votación de las Mesas y a las cuatro y media ya se estaba verificando el escrutinio.

Un altercado.

En la sección 4.ª, instalada en el ministerio de Marina, ocurrió un altercado, que, por fortuna, no pasó a mayores.

Se presentó a votar un hijo de un empleado de las Caballerizas Reales que al parecer estaba enfermo.

La mayoría de los señores de la Mesa se opusieron, y en esto llegó el suplente del teniente de alcalde del distrito

Nos dicen algunas personas, entendidas en esto de las elecciones, que el distrito está muy pervertido por los acostumbrados sobornos...

Lo cierto es que, a pesar de ser un distrito de carácter abiertamente republicano, no se advertía gran ilusión por la candidatura...

Este distrito consta de 25 secciones; de ellas, la 15, sita en Vallehermoso, y la 17, de la calle de Galileo, con una establecida en la Universidad Central, eminentemente republicanas.

Conocemos la animación no ha sido, durante la mañana, la que se esperaba. A las once habían votado de 70 a 80 electores en cada sección.

Las Mesas se constituyeron algo más tarde, por regla general, de la hora reglamentaria, sin novedad.

Únicamente en la sección 15, ya citada, que preside D. Mateo Abad, hubo algunas palabras por un interventor se acomodó en su mesa, con la gorra perfectamente encasquetada, a cubierto de todo enfriamiento.

Uno de los presentes, persona finísima, protestó con la mayor amabilidad.

—Hombre! ¿Es usted un pedazo de bárbaro! Quitese esa gorra.

A lo que respondió el aludido, con la mayor galantería:

—No me da la gana.

—Pero no ve usted que aquí estamos todos descubiertos?

—Pues yo no.

—Pero, qué se va a decir de usted?... Pues que soy propenso a la coriza, como es la verdad. Podrá salir diputado Zutano o Mengano, ¿pero quién me garantiza a mí que no coja un constipado?

—Le traeremos a usted un termosifón. ¿Pues hijo, ni Montero Ríos!

Lo cierto es que a las siete de la mañana estaba el edificio del Grupo escolar como para tomar su poquito de precauciones y su poquito de café caliente, para entonarse.

Por fin, uno de los presentes parece que dijo con sorna que si el aludido no se descubría era porque tenía en la cabeza una calva, producida por una degeneración local del cabello, que tenía muy mala vista, y esto el interventor no lo pudo sufrir; así, que se quitó la gorra con mucho coraje, y después de estornudar, dijo con gallardía:

—¡Ea! Ya está aquí la coriza; pero calumnias por el pelo, no... ¡Que entre el público!

Fuera de este incidente, completamente vulgar, no se registró ninguno en el distrito. Tal ha sido la calma que ha presidido las elecciones en él.

Tamén hubo en la sección 15 su pizca de pitorreo, porque un adjunto preguntó con la mayor buena fe si valían los nombres tachados en las candidaturas y si tenían voto los guardias. Luego quiso que se quitaran el revólver y el sable, y hasta se llegó a incomodar porque un guasón le dijo:

—Y hasta los pantalones, si le parece a usted!

En Vallehermoso prestaban servicio varias parejas de la Guardia Civil; pero el orden no se alteró en lo más mínimo.

En la calle de Galileo, 5, sección 17, que preside D. Germán Lizondo, no hubo nada de particular.

Lo mismo ocurrió en la 13 y en la 23, establecidas en San Bernardo, 85, que presiden D. Gregorio Sánchez Guerra y D. Julián Morón, con los adjuntos D. Toribio Macías y D. Agustín Luque.

En la Universidad había establecidas cuatro secciones y en el Instituto tres. En todas reinaba tranquilidad.

De las otras secciones tampoco teníamos noticia de que se hubieran producido incidentes.

A medio día es imposible aún comunicar siquiera una ligera impresión sobre el resultado de la votación.

La desanimación en este distrito, por la tarde, ha sido tan grande como por la mañana.

Ha votado aproximadamente la mitad del censo.

La tranquilidad, absoluta. Únicamente se alteró algo la normalidad frente a la puerta de la Universidad Central, donde había establecidas cuatro secciones, porque a eso de las tres de la tarde llegó un puñado de jóvenes mauristas que empezaron a discutir y a vocear y a repartir candidaturas de sus amigos. El entusiasmo no era para decirlo.

No se oía sino la candidatura maurista, vocada a pleno pulmón. A poco llegaron más mauristas en un automóvil y la propaganda subió de tono.

En esto, varios individuos afiliados a la Conjuración se acercaron a los jóvenes mauristas, y con voz potente, y que sorprendió a todo el mundo, lanzaron un «¡Mauri, no!», que resonó en toda la calle.

Los mauristas contestaron con un «¡viva Mauri!» estrepitoso, y hubo un momento en que se temió una colisión. Por fortuna, todo se pudo evitar, y los republicanos se ausentaron cuando ya la Policía se ponía en movimiento.

Los jóvenes mauristas siguieron en su tarea y todo volvió a la normalidad.

El teniente alcalde del distrito, Sr. Sampeiro, recorrió los colegios durante toda la tarde.

Por el distrito se repartió una hoja con una carta de Lerroux dirigida a D. Alvaro Calzado, presidente de la Junta municipal del partido radical, explicando su actuación en las presentes elecciones.

Dichas hojas eran repartidas por señoritas,

Notas sueltas

A última hora de la tarde se nos comunicó que en el colegio del Puente de Vallecas hubo una pequeña colisión entre electores, propinándose algunos garrotazos.

Los contendientes fueron detenidos. En Carabanchel, un juez municipal ha detenido al alcalde y al delegado del gobernador.

El apoderado de uno de los candidatos, en el distrito de la Latina, denunció a la Policía que en una taberna situada en el número 24 de la calle de Arganzuela se dedicaban algunos individuos a la compra de votos.

Personáronse varios agentes en el sitio indicado, no comprobando la denuncia.

En el distrito de la Universidad, el diputado provincial Sr. García Albertos observó que en un colegio un individuo entregaba dinero a los que se hallaban repartiendo papeletas en la puerta.

Suponiendo que se trataba de comprar votos, lo mandó detener.

Conducido a la Comisaría se averiguó que el dinero entregado era para pagar la comida de los repartidores.

En consecuencia, el detenido quedó en libertad.

Tribunal de actas protestadas. El Tribunal de Actas protestadas, en sesión del día 6, adoptó el acuerdo de señalar el plazo de ocho días, contados desde el siguiente a aquel en que tenga lugar el acto del escrutinio general, con el fin de que los interesados en los expedientes electorales remitidos por la Junta Central del Censo a dicho Tribunal, presenten los documentos que creyeran convenientes a su derecho; cuya presentación deberá hacerse en la Secretaría de gobierno, pudiendo asimismo solicitar, dentro del mismo plazo, ser oídos por el Tribunal, y una vez transcurrido aquél, mandará éste traer los expedientes a la vista para acordar el informe que se haya de emitir.

Lo que de orden del mismo se hace público para conocimiento de los interesados.

Dice el Presidente

El Sr. Dato pasó ayer gran parte de la mañana en Gobernación, con el fin de estar al tanto de cuantas noticias se hubieran recibido de provincias con relación a las elecciones.

Cuando recibió a los periodistas, manifestó a éstos que por los informes que tenía se habían constituido en Madrid todos los colegios con la mayor normalidad y sin incidentes desagradables.

También tenía el Presidente noticias de haber ocurrido cosa igual en Barcelona.

Del resto de las provincias no tenía noticia ninguna de la constitución de colegios, y menos de la marcha de las elecciones.

Un periodista indicó al Sr. Dato que habla interés en el Extranjero por conocer el resultado definitivo de las elecciones legislativas, contestándole que no le extrañaba, porque de algún tiempo a esta parte las cosas de España van siendo objeto de la atención mundial.

Dijo el Sr. Dato que en Madrid se había votado bastante durante la mañana, no escaseando la animación.

Refiriéndose a los rumores acogidos por algunos periódicos suponiendo que el Gobierno pueda sufrir una derrota electoral, declaró que si eso sucedía, ya podía suponerse, desde luego, lo que el Gobierno haría, puesto que éste no puede vivir sin el apoyo de la opinión pública.

Tiene descontento el Gobierno que no traerá una gran mayoría, porque éstas cada día son menos numerosas, sobre todo comparadas con las que se formaban a principio de la Restauración, y menos numerosas aún si se comparasen con las de tiempos anteriores a la misma.

Ocupándose de otros asuntos, manifestó que el general Marina llegará a Madrid el martes, y que el Rey invitará a almorzar un día al general Lyautey, sin que esté determinada la fecha, puesto que esto depende de los días que pueda estar aquí el general francés.

Villanueva y Romanones

La noticia de la tarde en el Congreso fué ayer la de haber roto abiertamente con el Gobierno y el conde de Romanones el ex Presidente del Congreso Sr. Villanueva.

Conocida es la actitud de éste con respecto al Gobierno por las declaraciones que en estos días ha venido haciendo en la Prensa; pero ha tenido que ser sorpresa para todos su ruptura de relaciones con el jefe del partido liberal.

Según informes que hemos oído a amigos íntimos del Sr. Villanueva, los motivos que últimamente han llevado a éste a adoptar la actitud en que se ha colocado, son los atropellos y coacciones que se suponen realizados en el distrito de Torrenilla de Cameros contra el Sr. Iturrriaga, que, con el carácter de liberal, lucha en el mismo.

Escritas estas líneas, un redactor ha tenido ocasión de hablar con el Sr. Villanueva, quien le ha confirmado que tenía un telegrama en que se le daba cuenta de la detención de un alcalde, del cual decía que no lo habría conocido ni más honrado ni mejor el Gobierno, habiéndose dado el caso de que el juez de instrucción decretase inmediatamente su libertad.

Añadía el Sr. Villanueva que no tenía recomendado ningún candidato al Gobierno; pero que tanto el conde de Romanones como él habían solicitado, por estimarlo un compromiso de honor, que fuera respetado el Sr. Iturrriaga y no se hicieran atropellos que pudieran perjudicarlo.

El telegrama en que se comunica al señor Villanueva la detención del alcalde a que se hace referencia dice así:

«Nájera, 8, a las ocho. Al ex Presidente del Congreso Diputados. Recibido su telegrama, que agradezco. Guardia Civil condujo anoche preso alcalde de Baños. Juez instrucción púsole libertad. He protestado ante gobernador. —Iturrriaga».

Un periodista preguntó al Sr. Villanueva el fundamento que tuvieran las noticias propa-

ladas en el Congreso por amigos suyos respecto de sus relaciones con el señor conde de Romanones, a lo cual aquél contestó:

«He escrito al señor ministro de la Gobernación y también al señor conde de Romanones, y a ambos digo que me considero desligado en absoluto de toda suerte de relaciones con el Gobierno. Para mantener relaciones con el Gobierno nadie puede contar conmigo, porque a la adopción de esa actitud me impulsan sentimientos de dignidad.»

De este modo explicó su postura con respecto al señor conde de Romanones el Sr. Villanueva.

LOS ESCRUTINIOS

Las abreviaturas que figuran al lado de cada nombre de los candidatos que en Madrid han obtenido votación corresponden a las siguientes significaciones políticas: Coalición monárquica, C. M.; Maurista, M.; Liberal democrática, L. D.; Conjuración republicano-socialista, C. R.; Prestigios nacionales, presentada por el partido radical, P. N.

LATINA

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

HOSPITAL

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

CHAMBERI

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

BUENAVISTA

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

INCLUSA

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.



¡Dolores de muelas!

Palabras terribles que significan un infierno de tormentos é imposibilidad del descanso y de la ejecución de todo trabajo. Contra ellos existe hoy día un remedio de fama mundial, que se recomienda por su acción rápida y segura: las



CENTRO

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

UNIVERSIDAD

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

CONGRESO

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

PALACIO

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Luis Talavera y Pardo, Rosendo Castells y Ballestri, etc.

HOSPICIO

Table with 2 columns: Candidate Name and Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

RESUMEN

Table with 2 columns: Candidate Name and Total Votes. Includes Conde de Santa Engracia, José Lázaro y Galdiano, Antonio Alesanco Hervás, etc.

Escasez de detalles

Cerca de las diez de la noche, hora á que cerramos nuestra última edición de ayer, continuaba la escasez de detalles por lo que respecta á los escrutinios. De Madrid se han ido obteniendo muy lentamente los resultados, cosa que explicaban en las Tenencias de Alcaldía diciendo que la variedad de candidaturas y las múltiples combinaciones á que éstas se han prestado impedía hacer con rapidez el recuento de votos y extender las certificaciones. En provincias ha debido ocurrir cosa parecida, pues el teléfono y el telégrafo han estado perreos durante toda la tarde y primeras horas de la noche, hasta el punto de que á las diez no se habían recibido ni la trigésima parte de los resultados de escrutinio, ni aun de aquellos en que mayor interés se tiene.

De Cataluña, Aragón, Vizcaya y gran parte de Andalucía han llegado tan escasas noticias de resultados, que á las diez de la noche no ha sido posible señalar ni siquiera probabilidades de triunfos ó de derrotas. Esto, que no ha ocurrido en las muchas elecciones que recordamos, da idea de lo reducida que ha sido la contienda en casi todos los distritos.

En Gobernación

El Sr. Sánchez Guerra recibió á los periodistas después de las cinco y media de la tarde.

De Madrid, el señor ministro de la Gobernación no tenía más noticias que la de haber ocurrido un incidente en el distrito de la Universidad, resultando contuso un interventor apellidado Moriones.

En Carabanchel había alguna excitación, por cuyo motivo el director de Seguridad había enviado algunas parejas de la Guardia Civil.

Respecto del resultado de la elección en Madrid, había bastante confusión, en atención a las combinaciones de candidaturas que se habían hecho.

Únicamente se sabía que el número de votantes había sido mayor que en elecciones anteriores.

Una noticia, que no guarda relación con las elecciones, comunicó el ministro a los periodistas, y fué la de haber resultado muerto a consecuencia de un accidente de automóvil, en la carretera de Las Fraguas, próximo a Los Corrales, el conde de San Martín de Hoyos, hermano del señor duque de Santo Mauro.

En el accidente en cuestión ha resultado además gravemente herido el chauffeur.

Un repórter comunicó al Sr. Sánchez Guerra las declaraciones que el Sr. Villanueva hizo ayer tarde, rompiendo toda clase de relaciones con el Gobierno.

El ministro de la Gobernación exclamó: —Yo creía que las había roto antes de ahora, a juzgar por cuanto ha venido diciendo con posterioridad a la disolución del Parlamento.

El ministro terminó manifestando a los periodistas que, según noticias que se recibían, el Sr. Dato llevaba en Vitoria muy buena votación.

A última hora de la tarde se tuvieron noticias en Gobernación de pequeños incidentes en provincias.

Se han registrado sucesos en los que las armas de fuego han salido a relucir, habiendo lesionados en Nules (Castellón), en un distrito de Almería y en Baracaldo.

El ministro de la Gobernación permaneció anoche en su despacho hasta las doce, hora en que se retiró a descansar, pues permaneció todo el día en su despacho oficial.

El Sr. Prado y Palacio recibió a los periodistas, manifestándoles que datos exactos no había recibido el Gobierno de muchos distritos, por lo cual los candidatos que indicaba como triunfantes no eran más que probables, pudiendo alterar el resultado datos posteriores.

Hecha esta salvedad, dijo que en Madrid habían triunfado los señores conde de Santa Engracia, Alesanco y Marín Lázaro, de la candidatura de coalición monárquica, correspondiendo los otros cinco puestos a los republicanos, ofreciendo dudas el quinto lugar de éstos, pues mientras unos datos dan triunfante al Sr. Soriano, otros dan al Sr. Castell.

El hecho de haber obtenido—dijo el señor Prado Palacio—32.000 votos, en conjunto, las candidaturas monárquicas en Madrid es un éxito positivo, si bien no acusa este el triunfo material de los candidatos monárquicos.

De los 10.000 votos obtenidos por los mauristas, vamos a suponer que hubiesen votado con el Gobierno, de no haberse presentado dicha candidatura, una tercera parte; pues con esta cantidad, unida a la obtenida por la coalición monárquica, era suficiente para derrotar completamente a la candidatura republicanosocialista.

Repasando los datos de las elecciones celebradas en los últimos diez años, se ve que nunca han llegado los monárquicos a obtener 32.000 votos.

En Barcelona ha sido derrotada la candidatura radicalnacionalista, habiéndose quedado sin acta por aquella capital los Sres. Lerroux é Iglesias.

Parece que el Sr. Lerroux saldrá por Posada, aunque faltan datos de once secciones. En Granada han triunfado los Sres. Acosta, Burgos, La Chica y el reformista Sr. Jiménez López; en Motril, el Sr. Márquez; en Guadix, el Sr. Moreno Agrela, y en Loja, el Sr. López Cámara.

Sevilla: Sres. D'Angelo, Mejía, Marañón y Rodríguez de la Borbolla; Marchena, D. Cristóbal Puerto; Ecija, Sr. Benjumea.

De Alcoy no hay datos exactos. Los datos conocidos hasta ahora arrojan una diferencia en favor del Sr. Besada de 450 a 500 votos, faltando datos de dos secciones que pudieran alterar el resultado.

Sanlúcar, Sr. Cañal; Morón, señor conde de Colomby; Utrera, señor marqués de Monteflorido; Estepa, Sr. Suárez; Cazalla, señor Rodríguez de la Borbolla (hijo).

Jáen: señores marqués de Casa Bermeja, Bueno y Sabater; Ubeda, Sr. Conde y Luque; Villacarrillo, Sr. Duejuna; Cazorra, Sr. Foronda; Carolina, los datos conocidos son favorables al Sr. Alcalá Zamora.

Navalcarnero, Sr. García Prieto. Zaragoza: Sres. Castellano, Diego Madrazo, Monterde y marqués de Arlanza.

Vitoria, una diferencia de 4.000 votos en favor del Sr. Dato.

Murcia: Sres. Cierva (D. I.), Guirao y el tercer lugar está dudoso entre dos liberales. En Valencia triunfó la coalición monárquica y el Sr. Azzati.

El subsecretario de Gobernación negó anoche que en Torreveja se hubiesen registrado graves incidentes, con muertos y heridos.

Lo ocurrido se redujo a un alboroto que obligará mañana a repetir la elección en algún colegio, y dos contusos.

El Sr. Dato permaneció en Gobernación anoche hasta después de las once, hora en que se trasladó a Palacio para enterar al Rey de las noticias que el Gobierno tenía acerca de las elecciones por Madrid y provincias.

**El Fénix Agrícola**

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS

Ha satisfecho por siniestros, durante el pasado mes de febrero,

Pesetas 18.248.

Los Madrazo, 34, pral. Madrid. Tel. 3.546.

**En provincias**

**EN CADIZ**

CADIZ. (Domingo, mañana.) Sin incidente alguno se han constituido las Mesas en todos los colegios electorales.

En Puerta de Tierra se han adoptado algunas precauciones.

La votación es reñida. En las esquinas aparecieron fijados unos grandes carteles que dicen: «El candidato don Ignacio Noriega paga los votos a 25 pesetas.»

Se trata de una broma gastada por algún chusco.

CADIZ. (Domingo, tarde.) El candidato maurista, y su aliado D. José Sánchez Robledo, lerrouxista, llevan mala votación.

Se ha avisado al gobernador, notificándole que los mudiferos de ambos candidatos se proponen perturbar el orden.

La elección se hace con tranquilidad.

**Urnas rotas.**

CADIZ. (Domingo, tarde.) En los dos colegios de Puerta de Tierra han sido rotas las urnas.

También lo fueron en otros colegios. En Puerta de Santa María se han dado vivas a la República y al candidato maurista D. Luis Gómez.

**Elección suspendida.—Los detenidos.** CADIZ. (Domingo, tarde.) Únicamente ha sido suspendida la elección, por rotura de la urna, en una sección de la barriada obrera.

—A pesar de los rumores circulados, he podido comprobar que los detenidos durante la noche pasada y el día de hoy no son más que ocho.

CADIZ. (Domingo, noche.) Venció en Medina Sidonia el conde de Pinofiel, por unos 5.000 votos.

En el Puerto de Santa María, D. Juan Peman, adicto, por 6.000 votos.

Se ignora el resultado de los distritos de la circunscripción.

En Jerez parece que triunfarán el conde de los Andes, D. José Romero y D. Patricio Garvey, adictos.

CADIZ. (Domingo, noche.) El martes se repetirá la elección en la sección 31, donde rompieron la urna.

**Resultado definitivo.** CADIZ. (Domingo, noche.) El gobernador ha dado los siguientes datos:

Cádiz: Juan Aramburu, romanista; Luis Gómez, conservador, y Juan Lasade, conservador.

Jerez: conde de los Andes, Patricio Garvey y Juan José Romero, conservadores.

Grazalema, Bartolomé Bohorques, adicto. Puerto de Santa María, Juan Poma, conservador.

Medina Sidonia, conde de Pinofiel, adicto. Faltan datos.

**EN JEREZ**

JEREZ DE LA FRONTERA. (Domingo, noche.) Se conocen detalles de los pueblos. Alcanzó gran mayoría el conde de los Andes.

Faltan cinco pueblos.

Para curar calvicies, caída de pelo, enfermos cuero cabelludo, es superior a todo lo conocido El regenerador Paz del Cabello, Burgos. 15 pesetas frasco; envío paquete postal.

**EN BARCELONA**

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Los mítines y reuniones electorales celebrados anoche estuvieron animadísimos y terminaron sin novedad.

También estuvieron concurridos los Centros políticos de los diferentes partidos que hoy luchan. Allí fueron a recoger los documentos necesarios los apoderados de los candidatos y los interventores.

La propaganda llegó anoche a su período álgido. Las esquinas estaban llenas de carteles y proclamas. Las Ramblas y calles céntricas estaban inundadas de papeletas de votación y manifiestos.

Se repartió profusamente una hoja con los discursos pronunciados por Lerroux y Corominas en el Tivoli, redactados en castellano y en catalán respectivamente.

Hoy la ciudad presenta el aspecto ordinario de los días festivos. La nota principal es de desanimación.

Los colegios se han constituido hoy a la hora reglamentaria sin incidentes.

En los Centros electorales de la Liga, de la Casa del Pueblo y de los nacionalistas hay poca concurrencia.

En los colegios la animación es poca. En la mayoría de ellos sólo hay repartidores de candidaturas regionalista y de coalición.

Hace años que no se había visto tanta falta de entusiasmo.

A las doce las papeletas depositadas en las urnas eran próximamente de 100 a 120.

Los agentes de los candidatos y algunos de éstos recorren los colegios en automóviles.

En los pueblos agregados la falta de entusiasmo es igual que en el interior y en el ensanche.

Allí se agitan algunos socialistas. Los partidarios de Queraltó también trabajan mucho en los distritos obreros. En éstos se reparten con profusión alocuciones escritas en términos violentos excitando al pueblo a no emitir su voto.

En cada colegio electoral hay una pareja del Cuerpo de Seguridad.

La Guardia Civil presta servicio ocupando diversos puntos de la población y ejerciendo vigilancia en las barriadas y distritos de mayor agitación.

Fuerzas de Caballería del Ejército recorren las carreteras.

A la una se reciben noticias de los distritos apartados, según las cuales sigue la elección fría, sosa y desanimada.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Ha terminado la votación y ha empezado el escrutinio en todas las secciones.

No tenemos hasta las cinco noticia de ningún incidente digno de mención.

La votación, a pesar de las excitaciones en los periódicos de partido y de la violencia de los discursos en los mítines, no se ha animado, y ha continuado tranquilamente.

Se calcula que en conjunto no habrán votado más de 60.000 electores. Téngase en cuenta que en las elecciones de 1910 se presentaron cuatro candidaturas. La radical obtuvo 31.000 votos; la izquierda catalana, 23.700; la regionalista, 15.900, y la coalición de las derechas, 9.575.

En Sarriá, la desanimación ha sido igual que en el resto de la provincia, y es imposible hacer cálculos.

Los regionalistas confían en obtener las mayorías.

Iguales esperanzas abrigan los de la coalición radicalnacionalista; pero podría ser que unos y otros resultasen defraudados en sus esperanzas y salgan tres regionalistas, tres radicales y un nacionalista.

Del resto de la provincia se tenían noticias incompletas a primera hora.

Por los datos recibidos se puede afirmar que en algunos distritos la elección será violenta, ó cuando menos quedará un fermento de irritación deplorable, porque se han excitado mucho las pasiones.

**Un muerto y un herido.** De la Seo de Urgel telegrafían con retraso que en aquella población ocurrió una sangrienta batalla entre un agente electoral del Sr. Riu y otro del candidato contrario.

De la contienda resultaron el agente del señor Riu, muerto, y el otro gravemente herido.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Han triunfado en Sabadell, Torrell; Igualada, González; en Arenys, Sagnier.

Todos son adictos. En Tarrasa venció Jaba, liberal.

**Triunfo de los regionalistas.** Aunque los datos son aún incompletos, se confirma el triunfo de la candidatura regionalista en Barcelona por 5.000 votos.

**EN SABADELL** SABADELL. (Domingo, noche.) La elección de diputados ha sido muy empeñada, formulándose algunas protestas.

El Sr. Turull, candidato gubernamental, ha obtenido 3.192 votos; el regionalista señor Trias, 1.208.

**EN TENERIFE** TENERIFE. (Domingo, tarde.) Las elecciones se hacen con tranquilidad, aunque con bastante entusiasmo.

El número de votantes es enorme. Las noticias que se reciben de los pueblos del Norte dicen que lleva una gran mayoría la candidatura formada por los Sres. Delgado Barreto, Arriaga y Benítez de Lugo.

También en los pueblos del Sur obtiene esta candidatura gran votación.

En la Laguna lleva una gran mayoría Delgado Barreto.

Los estudiantes universitarios han hecho una gran propaganda en favor de este candidato, que aquí votan todas las clases sociales, en gratitud a su labor por el restablecimiento de la Universidad.

**Triunfo de la candidatura.** TENERIFE. (Domingo, noche.) Han triunfado los Sres. D. Manuel Delgado Barreto y D. Federico de Arriaga, conservadores, y D. Félix Benítez de Lugo, liberal.

También ha obtenido votación el Sr. Domínguez Alfonso.

Los datos que faltan no alteran el resultado de la elección.

No se sabe que hayan ocurrido incidentes, ni que se hayan registrado protestas.

De los demás distritos de Canarias no se tienen aún noticias concretas.

**EN HIERRO** VALVERDE. (Domingo, tarde.) Según los datos conocidos hasta las tres de la tarde, parece asegurado el triunfo del adicto Sr. Piñón.

**EN LANZAROTE** ARRECIFE. (Domingo, tarde.) La lucha es reñidísima.

De los datos conocidos lleva mayoría el candidato liberal D. José Betancort.

**El escrutinio.** TENERIFE. (Domingo, noche.) Las cifras conocidas arrojan el siguiente resultado de las elecciones en esta circunscripción:

D. Manuel Delgado Barreto, conservador, 9.107 votos.

D. Félix Benítez de Lugo, liberal, 8.170.

D. Federico Arriaga, conservador, 7.658.

D. Antonio Domínguez Alfonso, liberal, 1.218.

Faltan datos de algunos pueblos, que no alteran el resultado de la elección por lo que se refiere al triunfo de los Sres. Delgado Barreto, Benítez de Lugo y Arriaga.

De «un millón» de lámparas adquiridas en Suiza por el Sindicato de Fábricas de Electricidad, según «Boletín Oficial», «800.000» son «OSRAM» y las restantes se reparten entre otras ocho marcas diferentes. Esto prueba de una manera definitiva la superioridad absoluta é indiscutible de la lámpara «OSRAM».

Concesionario para España: León Orstein. Madrid.—Mariana Pineda, 5.

**EN SAN FERNANDO**

CADIZ. (Domingo, noche.) Personas llegadas de San Fernando me dicen que han sido detenidos el concejal maurista del Ayun-

tamiento de Cádiz, D. César Gutiérrez, y el director del diario conservador de Cádiz, don Juan Campos.

Añaden que allí llevan los candidatos las siguientes votaciones: D. Juan Lazaga, adicto, 5.000 votos; D. Dionisio Pérez, garciprietista, 3.800, y D. Guillermo Uthoff, adicto, 1.200.

Los demás candidatos tienen de 7 a 10 votos.

SAN FERNANDO. (Domingo, noche.) En San Fernando corresponde el triunfo: Circunscripción de Cádiz, Lazaga, 3.988 votos, adicto; Uthoff, 3.264, adicto; D. Pérez, prietista, 3.127; Aramburo, romanista, 399, y Soria, maurista, 137 votos.

**SUEÑO** seguro y tranquilo se obtiene siempre con el Elixir Veronal del DOCTOR BUSTAMANTE

Pídase en las Farmacias.

**EN VALENCIA** VALENCIA. (Domingo, tarde.) El día electoral transcurre tranquilamente.

Jamás se ha conocido una elección tan pacífica, a pesar de ser la lucha reñidísima.

Ha votado la gran mayoría del censo. Es difícil predecir qué candidato vencerá en el tercer puesto.

Los dos primeros los ocuparán, indiscutiblemente, el republicano Sr. Azzati y el jaimista Sr. Simó.

Han ocurrido incidentes pequeños, los naturales cuando se trata de suplantar votos, principalmente en el colegio del camino de El Grao, donde un republicano intentó votar dos veces.

Las Mesas electorales se constituyeron oportunamente, recorriendo los distritos el presidente de la Junta municipal y el alcalde.

En cada colegio había una pareja de guardias de Seguridad y en otros parejas de municipales.

Son éstas las únicas precauciones adoptadas.

Un elector se ha liado a bofetadas con un interventor tradicionalista.

A la hora en que telefoneo—tres de la tarde—no ha intervenido el Juzgado en ningún suceso.

Los telegramas que de toda la provincia recibe el gobernador acusan igual tranquilidad.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Aunque la Junta provincial tiene ya muchos datos y faltan varios distritos rurales, puede darse como seguro el triunfo en Valencia de los candidatos siguientes:

Primero, Simó, jaimista; segundo, Azzati, republicano, y tercero, Moliner, independiente.

Soriano ha tenido menos votos que ninguno.

El Casino Legitimista ha izado su bandera por el triunfo de su candidato, disparando una traca.

No ha habido más incidentes que el que produjeron unos mozalbetes, que hicieron a la puerta de un colegio electoral varios disparos al aire.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Los totales conocidos hasta ahora y que casi pueden considerarse definitivos, son los siguientes:

Circunscripción de Valencia: han triunfado el Sr. Simó por 11.444; Sr. Moliner, 11.209; Sr. Azzati, 10.907. Derrotados: Sr. Soriano (D. Rodrigo), 7.000; Sr. Simarro, 4.900.

Distrito de Sueca: ha triunfado el comandante de Estado Mayor Sr. Muga, liberal, patrocinado por el Sr. Echagüe, por 8.000 votos, con gran mayoría sobre el republicano Gil y Morte.

Sagunto: el liberal adicto D. Vicente Jimeno, 7.000, y el independiente Sr. Soriano, diputado provincial, derrotado, con 800 votos.

El triunfo de la coalición monárquica en Valencia ha sido estupendo.

Hace cerca de treinta años que no salían dos monárquicos por las mayorías.

Según noticias del distrito de Enguera, el conservador Sr. Maestre ha triunfado por varios miles de votos sobre el liberal doctor Albiñana.

En Alcira, el conservador Checa ha vencido al liberal independiente Comenge por una mayoría abrumadora.

En Chiva, el conservador Hernández Lázaro ha triunfado por pocos votos sobre el liberal independiente D. José Manteca.

VALENCIA. (Lunes, madrugada.) Concócese ya datos definitivos:

Circunscripción: Moliner, 12.357; Simó, 12.075; Azzati, 11.012; Valentín, 10.009; Soriano, 5.737; Simarro, 4.635.

Han triunfado los tres primeros.

Distrito de Gandía: ha triunfado por 5.000 votos el marqués de González, adicto, sobre el liberal independiente D. Sinibaldo Gutiérrez.

En Játiva, el conservador Laiglesia ha triunfado sobre el republicano D. Julio Cervera por 150 votos.

En Albaida, el marqués de Vivel, conservador, ha triunfado por pocos votos sobre Llorens.

De Chelva se tiene duda acerca del triunfo de Crespo Azorín, conservador, sobre el liberal Alcaraz, apoyado por ciertos elementos conservadores.

**EN VALLADOLID**

VALLADOLID. (Domingo, tarde.) Las elecciones transcurren muy desanimadas. Por la circunscripción salen Silió, Vallejo y Alba, siendo derrotados Llorente, católico, y el socialista.

Llorente tiene buena votación en la capital.

En Villalón y Medina del Campo hay tranquilidad.

VALLADOLID. (Domingo, noche.) El resultado será probablemente éste:

Circunscripción: Alba, liberal; Silió y Va-

llejo, conservadores; Llorente, católico; Silió y Cabello, socialista.

Elegidos los tres primeros. Medina del Campo: Conde de Gamazo, conservador.

Es indiscutible diputado por Nava de Tor-desillas el Sr. Zorita.

No hay noticias de incidentes ó alteración de orden público.

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (ARGUMOSA, 14), teléfono 689, Santander, Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes.

**EN MURCIA** MURCIA. (Domingo, tarde.) La lucha en esta capital se ha verificado sin incidentes. Triunfaron por inmensa mayoría D. Isidoro Cierva y D. Angel Guirao, conservadores, y el liberal Sr. Martínez Moya.

Cierva, diputado. Ha sido elegido sin oposición por el distrito de Mula, D. Juan de la Cierva.

**EN CARTAGENA** CARTAGENA. (Domingo, noche.) Los conservadores Maestre, Moreno y Conesa obtuvieron inmensa mayoría.

El cuarto lugar se lo disputan José García Vaso y Joaquín Paya.

Faltan datos.

**EN SAN SEBASTIAN** Candidatos que se retiran. SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Esta madrugada se han retirado los candidatos marqués de Argüeso, que se presentaba por Azpeitia, y D. Pedro Hendaya, que había sido proclamado candidato por Tolosa.

El campo ha quedado libre para el integrista D. Manuel Senante y el liberal don José Ortueta.

Los datos recibidos hasta ahora acusan gran ventaja a favor del candidato liberal.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) He aquí el resultado total:

El marqués de Rocaverde, liberal, con 6.778 votos; el republicano Pío Vizcarro, 3.028; Gabriel Ibarra Colchez, 3.425; Luis Olaso, ministerial, 2.975; Enrique Ocio, republicano, 1.677.

En Vergara rompieron una urna y tres en Mondragón.

Se repetirá la elección. En Azpeitia obtuvieron: Senante, integrista, 2.961; marqués de Argüeso, ministerial, 1.303. Faltan nueve pueblos.

Por Tolosa: D. José Ortueta, liberal, 2.016 votos; Pedro Hendaya, carlista, 120; Pablo Iglesias, 88. Faltan datos de cuatro pueblos.

**Aguas de Cabreiroá** Las más litínicas de España.

**EN BILBAO** Estacazos y tiros.

BILBAO. (Domingo, tarde.) La lucha sigue en Bilbao con relativa tranquilidad.

fiesto á sus electores en que protesta de las coacciones ejercidas por el caciquismo.

Desde luego puede anticiparse que triunfarán en la circunscripción los candidatos conservadores Sres. Megías, Ibarra y Marañón, y los liberales Sres. Rodríguez de la Borbolla y D'Angelo.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Los escrutinios se han realizado con tranquilidad. Los primeros puestos los han alcanzado los romanistas Sres. Borbolla y D'Angelo.

Los lugares tercero, cuarto y quinto los conservadores D. Antonio Mejía, D. Ildefonso Marañón y D. Tomás Ibarra.

El número de votantes ha sido escasísimo, pues el primer puesto lo ha obtenido el señor Rodríguez de la Borbolla, por 6.139 votos.

El candidato católico D. José Monge Bernal ha sido derrotado, habiendo obtenido 2.182 votos.

Este candidato ha declarado que se considera diputado, entendiendo que D. Tomás Ibarra está incapacitado por haber pertenecido á la Comisión provincial.

El mismo candidato ha presentado una protesta, con acta notarial, por el curioso hecho de haber llegado su apoderado del pueblo de La Rinconada, trayendo el acta firmada, á las tres de la tarde.

En el Gobierno se han recibido datos de los pueblos.

En el distrito de Morón ha triunfado el conservador conde de Colombi.

En Ecija, el conservador Benjumea Cardena, derrotando al independiente D. José María López.

En Cazalla, el romanista Sr. Borbolla y Serrano, que ha derrotado al prietista señor Jiménez Aragón, pues éste, á pesar de haberse retirado, ha obtenido votos.

En Sanlúcar la Mayor ha triunfado don Carlos Cañal, sin lucha.

En Utrera, el conservador marqués de Monteflorido.

En Estepa, el romanista Juárez, que ha derrotado al prietista Sánchez Pijuán.

Ha sido en el distrito de Marchena la elección reñidísima entre el conservador D. Cristóbal Puerta y el prietista Serrano Carmona.

En el pueblo de Osuna, que pertenece al distrito, hubo escasa diferencia; pero ha obtenido mayoría total el primero.

EN CASTELLON

CASTELLON. (Domingo, tarde.) En el pueblo de La Llosa ha habido sucesos, á causa de las elecciones, resultando un herido grave.

El agresor está preso. En el pueblo de Almenara ha habido también disturbios dentro y fuera de los colegios.

Ha sido suspendida la elección. CASTELLON. (Domingo, noche.) Los datos oficiales conocidos hasta ahora aseguran el triunfo á los liberales.

Por Vinaroz, Sr. Sáiz de Carlos; por Segorbe, Sr. Navarro Reverter; por Lucena, señor Cantos.

En Nules, la elección es reñidísima entre el adicto Sr. Fabié y el independiente barón de Terrateig.

Se desconocen detalles de Morella y Albaladeir.

CASTELLON. (Domingo, noche.) En Nules ha triunfado Fabié, derrotando al barón de Terrateig.

EN SEGORBE

SEGORBE. (Domingo, noche.) Ha sido muy grande, de más de 4.000 votos de mayoría, el triunfo del Sr. Navarro Reverter sobre su contrincante el Sr. Amat, á pesar de los esfuerzos hechos por los republicanos.

La tranquilidad ha sido completa. El acta no lleva protesta alguna.

EN VITORIA

VITORIA. (Domingo, tarde.) La elección transcurre tranquilísima, gracias á las acertadas medidas preventivas adoptadas por el gobernador civil.

Nótase gran animación, contribuyendo á ella la esplendidez del tiempo.

No hay noticia de que se hayan registrado ni aun los pequeños incidentes que tanto abundan en toda elección.

En la capital, hasta ahora, se dice que lleva el Sr. Dato una considerable mayoría.

Triunfa el Sr. Dato.

VITORIA. (Domingo, noche.) La elección se ha verificado sin el menor disturbio. El triunfo del Sr. Dato es indiscutible.

Se conocen los datos oficiales de casi la mitad del distrito, y lleva una mayoría de 1.500 votos.

EN VALDEPEÑAS

VALDEPEÑAS. (Domingo, tarde.) Las Mesas se constituyeron sin incidentes en todas las secciones.

La desanimación es muy grande. Se considera seguro el triunfo del candidato oficial, apoyado por los gaciprietistas.

Los mauristas se han abstenido.

EN ARANJUEZ

ARANJUEZ. (Domingo, noche.) Ha terminado pacíficamente el escrutinio.

El resultado ha sido el siguiente: el candidato conservador Sr. Baquero, 744 votos; el Sr. Cobian, liberal, 535, y el republicano señor Gradiaga, 220.

EN MALAGA

MALAGA. (Domingo, noche.) Por los datos que hasta ahora se conocen de la circunscripción, acusan una mayoría en la votación á favor de la coalición monárquica sobre la republicana.

Faltan datos de muchos pueblos, de los que se espera una gran mayoría para los monárquicos, quedan cinco secciones por constituir.

Ha sido derrotado el candidato Sr. Menéndez Pallarés.

La sorpresa electoral la constituye la elección del candidato D. Alfonso Ruiz de Grijalba en el distrito de Campillos, que le ha sido cedido por el Sr. Bergamín.

En los distritos de Vélez y Torrox sostienen empeñadísima lucha entre los partidarios del Sr. Larios y los republicanos y liberales.

En el resto de la provincia reina tranquilidad.

MALAGA. (Domingo, noche.) El Sr. Armiñán ha sido elegido sin lucha por Archidona.

Por Antequera ha triunfado el Sr. Luna Pérez; por Gaucín, Vignote; por Ronda, el Sr. Borrego; por Campillos, el Sr. Ruiz de Grijalba; por Coin, el Sr. Ortega Gasset.

Faltan datos. La lucha ha sido reñidísima en Torrox, donde lleva mayoría el marqués de Larios contra el liberal Sr. Escobar, y en Vélez-Málaga, donde el Sr. Giner de los Ríos lleva mayoría sobre el Sr. Alvarado, conservador.

En la circunscripción faltan datos que pueden alterar el resultado.

Hasta ahora, la coalición monárquica ha alcanzado 14.699 votos contra 12.679 de los conjuncionistas.

Gravísimos sucesos en Benagalbón. MALAGA. (Domingo, noche.) En el cercano pueblecillo de Benagalbón, perteneciente á la circunscripción de Málaga, se desenvolvió pacíficamente la elección, logrando mayoría los republicanos.

Parece que el alcalde se negó á firmar las actas del escrutinio.

Las gentes le amenazaron con quemarle la casa.

Ante esta actitud del pueblo, el alcalde firmó.

Se ignora lo que ocurriera después. Lo cierto es que la Guardia Civil pretendió detener á un mozo, oponiéndose el pueblo.

Resultaron algunos paisanos heridos y un cabo y un guardia civil.

Se añade que los sucesos han adquirido serias proporciones y que hay dos guardias civiles desaparecidos.

Se sabe por teléfono que marchan al lugar del suceso seis parejas de Caballería y otras seis de Infantería, y que con estas fuerzas ha marchado el teniente coronel D. Francisco Puncel.

Reina gran ansiedad por conocer detalles de los gravísimos sucesos desarrollados allí.

Parece que se logró restablecer el orden por los carabineros destacados en el cercano pueblo de Rincón de Victoria.

Reina gran ansiedad por conocer detalles de los gravísimos sucesos desarrollados allí.

Parece que se logró restablecer el orden por los carabineros destacados en el cercano pueblo de Rincón de Victoria.

EN GIJON

GIJON. (Domingo, noche.) Ha terminado el escrutinio, resultando triunfante el conde de Revillagigedo.

Del resto de la provincia llegan noticias de haberse cometido atropellos.

EN BURGOS

BURGOS. (Domingo, noche.) Sin incidentes se ha celebrado la elección en la capital, dando el siguiente resultado:

Sr. Zumárraga, conservador independiente, 2.395 votos; Sr. Cecilia, republicano, 1.486; Sr. Aparicio, ministerial, 771; Sr. Mena, jaimista, 737; Sr. Arceche, liberal, 712, y señor Creus, ministerial, 678.

EN AVILA

AVILA. (Domingo, noche.) Los escrutinios verificados en las secciones de los distritos de esta capital dan los resultados siguientes:

Don Nicolás Sánchez Albornoz, adicto, 871.

Don Nicasio Velayos, liberal, 787.

Don Luis Ortega Morejón, maurista, 12.

Además se han emitido varios votos á favor de D. Antonio Maura.

EN HUESCA

HUESCA. (Domingo, noche.) Se han celebrado las elecciones tranquilamente.

El Cuerpo electoral se ha manifestado con espontaneidad poco acostumbrada.

Ha sido el día espléndido, y las calles han estado animadísimas.

El gobernador civil ha recorrido los colegios.

He aquí el resultado en los seis colegios de la ciudad:

D. Miguel Moya, republicano, 1.100 votos.

D. Lorenzo Vidal, candidato agrario, 571. Papeletas en blanco, 64.

No hay aún noticias del resto de la provincia. Sólo se sabe que la lucha ha sido encarnizada.

EN BARBASTRO

BARBASTRO. (Domingo, noche.) Resultado de la elección en esta ciudad: Muro de Zaro: 600 votos.

Aura Boronat: 494.

EN MONZON

MONZON. (Domingo, noche.) El resultado de las elecciones aquí es el siguiente: Aura Boronat, 425 votos, y Muro de Zaro, 218.

EN YECLA

YECLA. (Domingo, noche.) Ha triunfado, en lucha reñidísima, el adicto Codorniu contra el conservador disidente González Conde.

EN CACERES

CACERES. (Domingo, noche.) Han sido elegidos, sin oposición, diputados por los distritos de Alcántara y Trujillo, el vizconde de Amaya y el conde de Artaza.

EN CABRA

Sánchez Guerra, triunfante. CORDOBA. (Domingo, noche.) Se reciben noticias de Cabra.

Ha obtenido el ministro de la Gobernación 4.048 votos; Soriano, 805, y el maurista Cabanna, 26.

En Hinojosa triunfó el conservador señor Castillejo (D. José).

En Lucena, el Sr. Martín Rosales, jaimista, y en Tejada, D. Alejandro Lerroux sobre el conservador D. Juan Calvo.

Faltan datos.

EN ALMERIA

ALMERIA. (Domingo, noche.) La elección en la capital ha sido empeñada, pero no han ocurrido incidentes.

En la circunscripción han luchado D. José María Cervantes y D. Luis Antón del Olmet, adictos; D. Luis Silvela, prietista; D. José

Belver Oña, maurista; D. José Espinar Garrido, romanista.

Hasta ahora resultan triunfantes los tres primeros.

Faltan datos de algunos pueblos, que se supone no modificarán el resultado referido.

Todavía se desconocen los resultados en los demás distritos de la provincia.

EN CORDOBA

CORDOBA. (Domingo, noche.) Resultado del escrutinio en los ocho distritos de la capital:

Barroso, 3.474 votos.

López Amigo, conservador, 2.844.

Luis de Tapia, republicano, 2.244.

Porrás Aguayo, conservador, 1.839.

Faltan detalles de los pueblos que forman parte de la circunscripción.

EN GRANADA

GRANADA. (Domingo, noche.) Resultado de las elecciones en la capital:

Primer lugar, D. Manuel Rodríguez Acosta, y segundo, D. Ricardo Burgos Careaga, ambos conservadores.

Tercero, D. Juan Ramón Lachica, romanista.

Cuarto, D. Antonio Jiménez López, reformista.

Quinto, D. Francisco Díaz Álvarez, romanista.

Son tres los diputados que elige la circunscripción.

Faltan datos de los pueblos.

Se ignora el resultado de la elección en los distritos rurales.

En Granada sólo ha habido pequeños incidentes.

GRANADA. (Lunes, madrugada.) Según los datos últimos, por la circunscripción venen D. Manuel Rodríguez Acosta y D. Ricardo Burgos, conservadores, y D. Juan Ramón La Chica, romanista.

Derrotados: D. José Jiménez López, reformista, y el Sr. Díaz Álvarez, romanista.

En Motril el conservador D. José María Vázquez ha derrotado al Sr. Romero Cibantos, prietista.

EN LOGROÑO

LOGROÑO. (Domingo, noche.) Las elecciones han sido reñidísimas.

Hubo varios incidentes, y á última hora se enconaron los ánimos hasta el extremo de que fueron rotas las urnas de cuatro colegios electorales.

Han obtenido: Muñoz, liberal, 1.106 votos, y Relviro, conservador, 1.684.

Ha quedado anulada la elección en cuatro secciones.

EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Las elecciones se han celebrado sin incidentes.

Los datos recibidos en el Gobierno civil hasta las nueve de la noche son los siguientes:

D. Tomás Castellano, ministerial, 5.711 votos.

D. Tomás Pelayo, liberal, 5.106.

Marqués de Arlanza, católico social, 5.811.

D. Juan Andrés Palomar, republicano independiente, 4.881.

D. Alvaro de Albornoz, republicano radical, 3.915.

D. Ricardo Monterde, conservador independiente, 892.

Faltan datos de 26 secciones.

Asegúrase el triunfo de los Sres. Castellano, Pelayo y marqués de Arlanza.

En todos los colegios se ha notado desanimación.

Distrito de Caspe-Pina: D. Carlos Vara de Aznarez, ministerial, 2.745 votos; D. Angel Ossorio y Gallardo, maurista, 2.539.

Faltan once secciones y se dice que triunfará el Sr. Vara.

Distrito de Belchite: D. Leopoldo Romeo, liberal, 2.194; D. Julio Burillo, maurista, 1.074.

Faltan datos de 22 pueblos y se asegura el triunfo de D. Leopoldo Romeo.

De los demás distritos han llegado datos muy escasos.

Los círculos políticos están animadísimos.

EN SANTANDER

SANTANDER. (Domingo, noche.) Con tranquilidad transcurrió la elección. Votó la mitad del censo.

Capital: primer puesto, maurista D. Pedro Acha, siguiéndole los ministeriales.

Con los votos de los pueblos resultan: primer lugar, Ruano, ministerial; segundo, Acha; tercero, conde de Mansilla; cuarto, liberal Lomas, y quinto, republicano Rodríguez.

Sólo se sabe que en primer lugar venció en Reinosa Acha, y que la candidatura ministerial triunfó en Torrelavega.

EN DAIMIEL

DAIMIEL. (Domingo, noche.) En medio del mayor entusiasmo ha triunfado en la elección de diputado por el distrito de Daimiel el candidato romanista D. Serafín Roméu Fages.

Habia recorrido triunfalmente los pueblos del distrito, dirigiendo elocuentemente la palabra á los electores.

La votación que ha alcanzado no puede ser más brillante, habiéndose retirado el candidato Sr. Ramírez Arellano, en vista de las imponentes fuerzas de que disponía el candidato triunfante.

EN ALCOY

ALCOY. (Domingo, noche.) A última hora de la noche lleva el Sr. González Besada 300 votos de mayoría al conde de Romanones.

Faltan datos de Bañera y Almudaina.

Se cree que no alterarán el triunfo.

La lucha ha sido enconadísima, registrándose algunos incidentes.

EN SEGOVIA

SEGOVIA. (Domingo, noche.) Hasta ahora resulta triunfante el ministerial marqués de Nájera, sobre el maurista Pérez Martín.

En Riaza está el éxito dudoso entre el ministerial José Gil Delzina y el prietista José Martínez Velasco.

EN GERONA

GERONA. (Domingo, noche.) He aquí los datos recibidos hasta este momento:

Gerona. D. Eduardo Fernández Poza, republicano, 3.084 votos.

Dalmacio Iglesias, jaimista, 1.965.

Francisco Carranza, ministerial, 1.281.

Faltan 9 secciones.

Olot: Pedro Llosas, independiente, 7.485.

Pedro Estartos, republicano, 334.

Puigcerdá: Eusebio Beltrán, regionalista, 1.224.

Juan Dagos, reformista, 1.060.

Faltan 20 secciones.

Santa Coloma de Farnés: Juan Ventosa, nacionalista, 2.090.

José Ulied, 874, y José Bofill, 446.

Faltan 12 secciones.

Vilademors: Carlos Cusi, liberal, 559.

Juan Cardoner, republicano, 511.

Cirici Ventalló, jaimista, 85.

Faltan 30 secciones.

Créese triunfará Cusi.

Figueras: Joaquín Salvatella, republicano, 523; Luis Puig, regionalista, 458; Juan Lladó, republicano, 7.

Faltan 35 secciones.

Torroella: Gustavo Peira, maurista, 691; Juan Muñoz, ministerial, 1.221; Alberto Quintana, republicano, 980.

Faltan 40 secciones.

La Bisbal: José Albert, republicano, 4.817.

Buenaventura Sabater, regionalista, 3.533.

Faltan 12 secciones.

EN ALICANTE

ALICANTE. (Domingo, noche.) Dicen de Dolores que la elección será aplazada hasta mañana ante el temor de que surgieran serios disturbios.

EN ALCALA DE HENARES

ALCALA DE HENARES. (Domingo, noche.) Ha triunfado el conservador Casado, sobre el liberal Buendía.

Hay formuladas algunas protestas en el colegio de la Universidad.

EN HUELVA

HUELVA. (Domingo, noche.) Han triunfado por la circunscripción los conservadores Tejero y Martín y el romanista Moreno Calvo.

En Valverde obtuvo enorme mayoría el conservador Rebollo Orta contra el sindicalista Egocheaga.

EN BADAJOZ

BADAJOZ. (Domingo, noche.) Resultado de las elecciones:

Circunscripción: marqués de la Frontera y Albarrán, ministeriales, y Jesús Lobo, prietista, con gran mayoría sobre los romanistas y los socialistas Pablo Iglesias y Demófilo.

Por Fregenal, el conde de Torres.

Villanueva de la Serena: D. Francisco Barreiro Castuera y D. Federico Bas, ministeriales.

Faltan datos de Llerena.

Disparos, coacciones.

En Llerena los partidarios del reformista Uña cometieron numerosos atropellos.

Hubo colisiones y se hicieron disparos contra la Guardia Civil.

Ahora reina tranquilidad.

EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Domingo, noche.) Por la circunscripción han triunfado los Sres. Vázquez Mella, marqués del Vadillo y Sánchez Marco, por este orden.

Por Tafalla, el Sr. Azcona, daimístico independiente, ha obtenido 4.044; el Sr. Felíu, jaimista, 3.701.

Faltan datos de cuatro secciones.

Los monárquicos están satisfechísimos y los jaimistas, por el contrario, muy desalentados.

Se elogia la labor del gobernador civil, señor marqués de Villamayor, que, procediendo con tacto y energía, ha logrado desencastillar á los jaimistas en los distritos donde venían dominando.

"Taf,, diputado

A los nombres de nuestro querido Director, D. Leopoldo Romeo, y de nuestro entrañable compañero Angel Guerra, que en las pasadas Cortes tuvieron actas y llevan seguramente á las próximas la representación de sus distritos, hemos de añadir hoy, con la alegría que es de suponer, el nombre de otro querido compañero de Redacción D. Manuel Delgado Barreto. Taf, que irá también á los escaños del Congreso, llevando un acta conquistada en buena lid en su tierra natal.

# MARRUECOS

## De Tetuán

### Agresiones de los moros.

TETUAN. (Domingo, noche.) Los moros siguen cometiendo agresiones y tiroteando a nuestras fuerzas por el procedimiento de las emboscadas.

### Moro adicto muerto.

La noche última los moros de la mehallá del jallia que hacían servicio de emboscada fueron tiroteados por el enemigo en el mismo sitio en que fué muerto el teniente Chacón, llegando a la lucha cuerpo a cuerpo.

### Un corneta muerto.

La noche anterior los moros se acercaron a nuestras avanzadas, probablemente con el propósito de robar ganado.

Vistos por los centinelas, rompieron éstos el fuego.

Los disparos produjeron la natural alarma, porque eran ya las once de la noche.

También tirotearon a las fuerzas regulares que estaban de servicio de emboscada, y cuando éstas se retiraban se observó que un corneta no se levantaba del suelo.

Reconocido, se observó que le había atravesado el pecho una bala, dejándolo muerto.

### Otro ataque.

TETUAN. (Domingo, noche.) Los moros atacaron anoche la loma Silla.

(Nota de la Redacción.—De este despacho, que constaba de 36 palabras, no han quedado más que seis.)

### Varias noticias.

TETUAN. (Domingo, noche.) El día ha sido magnífico.

Las tropas tienen permiso para pasear por la ciudad, que presenta extraordinario aspecto.

—Ha llegado el comandante Góngora, que perteneció a las fuerzas regulares.

—Las oficinas de la Administración de Correos se han trasladado hoy a la magnífica casa de la calle de Luneta, donde estarán los servicios mejor atendidos.

—El Sr. Martínez Campos, después de la delicada operación que se le practicó, ha entrado en período de franca convalecencia.

## De Ceuta

### El regimiento de Ceuta.

CEUTA. (Domingo, tarde.) Procedente de Tetuán llegó a esta plaza el primer batallón del regimiento de Ceuta, al mando de su teniente coronel Sr. Gil Yuste.

Viene a operar con la brigada Arraiz, a que pertenece.

Hizo el viaje en dos jornadas, pernociando en Rincón de Medik.

### El vapor «Zanzibar».

Continúan los trabajos para el salvamento del «Zanzibar».

Créese que, de continuar el buen tiempo, podrá ponerse pronto a flote.

Para impedir posibles agresiones de los moros al barco encallado, vigilan aquel paraje los cruceros «Extremadura» y «Reina Regente» y el cañonero «Laya».

### Los barcos de guerra.

El crucero «Rio de la Plata» zarpó para Algeciras, con objeto de repostarse de carbón.

Realizó un crucero por la costa hasta Alhucemas el «Infanta Isabel».

En la bahía están fondeados el «Cataluña», el «Recalde» y el «Osados».

### Destacamentos relevados.

Han sido relevados los destacamentos de Artillería de las posiciones del Negrán y Rincón Federico.

### Agresiones y tiroteos.

CEUTA. (Domingo, noche.) Desde la plaza se ha oído vivo fuego de cañón en dirección a Cudia Federica.

Luego se supo que los moros habían agredido a nuestras avanzadas.

Al hacerse el relevo de la avanzada en la mencionada posición, al descorrerse la niebla fué descubierto el enemigo.

Nuestros fuertes rompieron vivo fuego sobre él, causándole muchas bajas y obligándole a huir.

Salieron fuerzas a practicar un reconocimiento, y a los pocos pasos se vieron rastros de sangre, lo que demuestra que los moros tuvieron bajas que pudieron retirar gracias a la niebla.

El jefe de la posición dispuso que una sección de Infantería perteneciente al regimiento de Borbón relevara a las fuerzas de la posición avanzada.

Cuando avanzaba esta sección al mando de un teniente, volvió a extenderse la niebla y los moros entonces se aproximaron, rompiendo un nutrido fuego sobre nuestros soldados.

La patrulla contestó enérgicamente al ataque, manteniendo a raya al enemigo.

Resultó herido el oficial que mandaba la sección y tres soldados llamados Manuel López Vera, Florencia Piquera y José Hidalgo.

Al oír el foguero el jefe de la posición de Cudia Federica, dispuso que saliera una compañía de moros, mandada por el capitán Cirujeda, la cual rompió el fuego sobre los moros, sosteniendo un fuerte combate y si no es des.

También salió de la plaza, por si eran necesarios sus servicios, otra compañía de moros al mando del capitán Jáudenes.

Se cree que los moros que atacaron no pertenecen a la harka, sino que son desertores de ésta y probaron a ver qué ocurría.

Las noticias de hoy acusan tranquilidad completa.

## De provincias

### El «Canalejas».

CADIZ. (Domingo, noche.) Mañana es es-

perado, procedente de Larache, el vapor «Canalejas», que traerá 800 soldados licenciados. El «Canalejas» volverá a Larache el martes, llevando a bordo al teniente del batallón de Cazadores de las Navas é intrépido aviador D. Juan Biombi.

A éste se le ha obsequiado con un banquete de despedida, en el que ha habido afectuosos brindis.

### Licenciados de Larache y Arcila.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En diferentes trenes militares marcharán a sus pueblos respectivos 1.200 licenciados, procedentes de Larache y Arcila, que llegaron hoy a bordo del transporte de guerra *Almirante Lobo*.

Pertenecen a los regimientos de Covadonga y Wad-Ras, al batallón de cazadores de Figueras y a los regimientos de Caballería de Alcántara y Alfonso XII.

## Informes oficiales

### Larache.

Hoy salió de Arcila para Sevilla el «Almirante Lobo», con la primera expedición de licenciados, con orden de recoger en dicho punto el resto de material de puentes.

Llegó el «Canalejas», desembarcando jefes, oficiales y tropa que regresan de licencia, procurando descarga del material, que mañana continuará.

Hoy se han puesto cruces a los individuos licenciados de la segunda expedición, que embarcará mañana si la barra lo permite.

Llegaron de Cudia Fraicatz, procedentes de Arcila, los reclutas que han de jurar la bandera.

Desde Xarkia, Muley Bu-Selham y Seguedla fué cañoneado el enemigo.

### Ceuta.

Telegrafía el comandante general: «A consecuencia niebla, que envolvía posición Federico, al relevar destacamento del bloque del Buit, guardacostas por sección de Borbón, fué tiroteada por algunos moros ocultos en el bosque próximo, resultando herido el soldado Florencio Piquera y un soldado moro muerto.»

En toda casa bien administrada se usan los carbones de La Calera, porque son los más baratos, a pesar de ser los mejores. Vean el anuncio.

## TEATRO REAL

### LA FUNCION DE DESPEDIDA

Mañana martes, y para despedida de la compañía del regio coliseo, se celebrará una función cuyo programa no puede ser más interesante.

Aunque se había anunciado que Cecilia Gagliardi se despedía del público en la función celebrada el domingo próximo pasado, como así se efectuó, la eminente soprano ha querido ofrecer una prueba de aleteo a los concurrentes al segundo turno en esta función última de la temporada de 1913-1914.

El eminente tenor Sr. Palet, que tan brillante campaña ha realizado en esta temporada, se despide igualmente en esta noche del público.

La excelente temporada por la señora de Cisneros y la buena impresión que Ainet ha causado en el Yago y en la interpretación del *Amortas*, en *Parisul*, proporcionarán una buena despedida a estos dos artistas.

El programa de esta función es el siguiente:

Sinfonía de *Tannhäuser*, dirigida por el maestro Padovani.

Segundo y tercer actos de *Aida*, por la señorita Gagliardi, señora de Cisneros y señores Palet y Ainet.

Romanzas, cantadas por el Sr. Palet.

Preludio de *Faust* e *Iseo*. Muerte de Iseo, cantada por la Srta. Gagliardi. Dirigirá la orquesta el maestro Lassalle.

## Fotografía «Si...»

Es la favorita del público distinguido. Por eso hay en su artística Exposición tantos retratos de la alta aristocracia. Carrera de San Jerónimo, 29. Teléfono 3.961. Hay ascensor.

### AUTOMOVILES



## LA JURA EN CANARIAS

Telegrafía el capitán general al ministro de la Guerra:

«Hoy ha tenido lugar en esta plaza la jura de banderas, que se ha verificado ante inusitada concurrencia, a pesar de ser día laborable, con asistencia de autoridades de todos los órdenes, personalidades notables, Corporaciones y Sociedades. El número de niños que presenciaron la jura ha excedido, en mucho, al de años anteriores, y se ha hecho notar, muy agradablemente, la asistencia de muchos colegios de niños. El rector y profesores y alumnos del Instituto de Segunda enseñanza, a pesar de residir en vecina ciudad Laguna, ha concurrido también y, terminado el acto, me ha visitado toda esta agrupación docente, rogándome manifieste a V. E. su admiración por el Ejército, y que por conducto vuestro transmitiera a S. M. respetuoso homenaje de acendrada adhesión al Trono, que, con la de generales, jefes y oficiales y mía, no menos respetuosa y acendrada, transmito a V. E.»

## Si el estómago no rige

pronto se cae en la neurastenia y en el agotamiento general. Por eso los dispépsicos y todos los enfermos del estómago acuden al AGUA DE SOLARES, como único remedio.

## Anisete Marie Brizard

El Rey de los liciores. 200 años de éxito.

## LA NOVILLADA DE AYER

Abreviemos, que son las elecciones las que ocupan hoy la atención pública; no la mía, pues me encuentro más alejado que Maura de la política.

Avellar Froes envía seis pupilos suyos en calidad de urnas; ya veremos lo que sale de ellos.

Interventores: Algabeño II, ya conocido; Abaito, que debutó el 22 de junio en Madrid, toreando con el anterior, y Pascual Bueno, siendo cogido por su primer toro; en su consecuencia, nos formamos tan pequeña idea de su valía taurina como de las dotes oratorias de un diputado de la mayoría. El tercer lugar es para Tello, que viene en calidad de secretario. Lleva cinco años ya rotando por esas plazas de América y España; pero, aunque no sea joven, no le resta méritos su edad, porque hay socios de la Juventud maurista que no son ningunas criaturas, y éstos como aquí pueden llegar, aunque sea tarde.

A las tres y media sacude el presidente el «mouchoir», que decimos los franceses.

La entrada, regular en donde hay sol cuando lo hay y no está la tarde gris como hoy.

### PRIMERO

«Palmito», jabonero sucio, según la reseña; color tango, según las señoras.

Cuatro verónicas buenas y cuatro bailadas le da Algabeño cuando el toro sale de la jurisdicción de un caballo.

El toro está bravo en varas y los matadores en quites se hacen un tico, saliendo casi siempre achuchados, a pesar de que a algunos votantes les agrada la cosa.

Armillita y Coire banderillean bien. Cuatro pases, uno de ellos muy bueno, y entrando como las propias rosas, deja un estocazo en medio de la propia matadera, que causa defunción instantánea. Se le proclama diputado por unanimidad. Todos le votan, mauristas, garciprietistas y azcarraginos.

### SEGUNDO

«Papalino», también de color tango, se le sigue ovacionando al de la Algabeña.

Abaito da unas verónicas infames, saliendo de estampa, pero no pasa la escena de un susto, gracias a Tello, que le hace un gran quite.

El jabonero se porta también bravamente con la picandería, y dando ocasión a que Abaito salga a achuchón y susto por capotazo. Ignorancia pura con el capote. Tello hace un quite bueno.

De banderillas no digo nada porque las pusieron mal; solamente un par que el toro se pone solo, por el artículo 29, y que parte del gradadero y tenderío aplaude.

Surge Abaito, larga cuatro mantazos, haciéndose un lío y saltando una vez hacia el olivo, al que no trepa porque Carranza le salva.

Sin cuadrar el «Papalino» le arremete con media que ¡oh casualidad! queda bien colocada.

Más fama, más ignorancia y se acuesta solo el «Papalino».

### TERCERO

«Primoroso», berrendo en negro, apañado de cuerna.

Tello torea a destajo, valiente, pero embarrullado, oliéndole la faja y yo yendo al hule porque la Providencia es grande.

El toro también se metió con alma con la gente del castoreño, y quitando un quite de Algabeño, no hay nada notable.

Tello coge las cortas, y dejando llegar al bicho hasta un centímetro, clava las dos en el clásico sitio de los billetes; vuelve con las pequeñas también, y en la propia forma deja una.

Palmas. Dos dependientes del Tello acaban este pasaje.

Faena de Tello: pases, coladas, susto, valentía, todo en mezcla heterogénea, y constituyendo con estos datos un problema que se resuelve en la cama de operaciones.

Cita a recibir en la misma forma que lo haría con un amigo para convidarle a un *quince*, y mete el alfanje arriba, pero saliendo la mitad por un brazuelo.

Sigue un mandoble atravesado y delantero. Descabella a la segunda, y no hay muestras de haber agrado.

### CUARTO

«Habanero», jabonero sucio, bien puesto de avios frontales, de Pérez de la Concha.

En el primer quite da ocasión a que Algabeño muestre su toreo basto y puerberino; los demás, sin novedad en el físico, pero nada más.

Cuando el Pérez cumple en varas, dejando dos penos en la arena, Armillita y Coire banderillean bien, ovando palmoteo tibio.

Carranza da seis pases con la derecha, buenos, y entrando bien, deja un pinchazo superior; otros cuatro pases y otro estocazo, atacándose de toro y metiendo el acero hasta la empuñadura, un poco tendido, del que cae el Pérez.

Ovación y vuelta al ruedo por segunda vez.

### QUINTO

Un «Canario» berrendo en negro, al que saluda Abaito con cuatro verónicas y no hay votos a su favor.

Después torea por adelante y por detrás, apañadete.

El toro, como sus hermanos, bravo, haciendo un quite adornado y de repertorio Algabeño, que hasta está ahora elegante.

¿Cómo cambian las cosas!

Coge los palos Abaito, y nos demuestra que no sabe ni cogerlos, prendiéndolos en la atmósfera de este atardecer de un día gris, como diría un modernista.

Luego clava un palito, y los banderilleros lo hacen «aún más mucho peor». ¿Cómo lo harán?

Abaito está algo mejor con la fámula, dando dos pases de rodillas y un molinete.

Un pinchazo y una estocada bien colocada, atacando desde largo.

Unos cuantos intentos de descabello hacen

que el público se impacienta, capoteando los muchachos que banderillearon sin estilo; pero que parecen «honraos».

### SEXTO

«Matajacas», negro y con el número 100. Un espontáneo se lanza al ruedo, le coge Tello, y cuando estaba en poder de un genarme, se escapa, ganándose un porrazo cuando vuelve al redondel.

Tello veronicea muy bien, saliendo cogido, acudiendo Camarero al quite.

En quites, media verónica buena de Tello; Carranza ya no filigranea y sigue a mantazo limpio; Abaito, como si votara en blanco.

Tello coge las banderillas, que trae por docenas en su equipaje, cita, pero no deja llegar, y al segundo viaje quiebra, metiendo el par en medio del ciento.

Corramos una estera sobre lo que hacen los demás.

Tello, en medio del coro general, que desafina mucho, muletea, sin hacer nada que le acredite, y larga más de media, muy caída.

Invaden el redondel los capitalistas. Centro acompasado, pitos a la presidencia, y no sé si muere el toro, al cual no se ha arrojado el debutante con la muleta.

El domingo, Saleri II, Alcalaño y un tercero en discordia.

P. ALVAREZ

## SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA

De la Casa Brien y C. Probadas. Inmóviles

## PLEITOS Y CAUSAS

### La contribución y las Cámaras de Comercio.

Existe planteada una interesante cuestión de Derecho ante los Tribunales con motivo de la aplicación de la ley de 29 de junio de 1911, por la que se rigen las Cámaras de Comercio.

La base 5.ª establece que éstas dispondrán como recurso permanente para realizar sus fines hasta de un dos por ciento de la contribución que satisfagan sus electores por el ejercicio del comercio ó de la industria.

La Compañía de tranvías ha sido demandada a este pago, dando ello lugar a la controversia jurídica a que nos referimos.

El docente juriconsulto D. Francisco Lastres ha contestado la demanda, tratando en su escrito de la cuestión, con gran conocimiento del Derecho.

ALVAR-ARRANZ

## LA NEGRITA

EL RHUM ES EL MEJOR DIGESTIVO

EN LONDRES

## Las hazañas de mistress Pankhurst

Otra vez en la cárcel.

LONDRES. Con motivo de manifestaciones organizadas por las sufraguitas al terminar varios mítines que celebraron, ocurrieron algunas colisiones con la Policía.

Durante estos sucesos fué vista mistress Pankhurst.

La Policía la detuvo inmediatamente.

Pero en el acto, infinidad de hombres y mujeres cayeron sobre los agentes, y después de apalearlos lograron poner en libertad a la generala sufraguita.

Ella subió precipitadamente a un automóvil y huyó a toda velocidad.

Pero varios agentes a caballo salieron al galope detrás del carruaje, y después de sostener dura pelea, lograron apoderarse de nuevo de la fugitiva, la cual ha vuelto a ingresar en la cárcel.

Están heridos un comisario y varios agentes.

Se han practicado numerosas detenciones. Mistress Pankhurst pidió recientemente al Rey que la recibiera en audiencia.

El ministro del Interior la contestó diciendo que no se podía acceder a sus deseos.

La jefa sufraguita ha enviado una comunicación al ministro, diciéndole que no reconoce en él autoridad para interponerse entre ella y el Soberano, cuando la demandante no hace otra cosa que ejercitar el derecho de petición.

Al mismo tiempo anunciaba sus propósitos de ir a Palacio acompañada por una Comisión de sufraguitas.

## LOS TEATROS

### CINES Y VARIETÉS

*Triánon Palace*.—El magnífico programa de películas que se da todas las noches en este famoso cinematógrafo se verá aumentado hoy lunes con el estreno de la preciosa cinta en colores *La lucha por la vida*, de 2.000 metros, interpretada por la famosa actriz Mlle. Robine.

Por la noche se ve muy brillante el espectáculo de *variétés*, siendo aplaudida a diario con entusiasmo la bellísima canzonetista Zazá, que, con Resurrección Quijano, constituyen las atracciones del programa; de esta última artista se anuncian las últimas presentaciones.

*Zarzuela*.—Desde que se creó la fotografía animada, película alguna obtuvo el éxito de *Atlantis*, que diariamente llena este hermoso teatro.

Tres últimas proyecciones de la prodigiosa maravilla *Atlantis*.

### EN ITALIA

## CRISIS MINISTERIAL

ROMA. Anuncia hoy *La Tribuna* que el martes próximo comunicará Giolitti oficialmente a la Cámara la dimisión del Gobierno.

Créese que se formará un Gabinete con elementos de las derechas.

También se cree que el nuevo Gobierno no será duradero; sino que, por el contrario, tendrá carácter puramente provisional.

## Calendario y sanforal

Lunes 9 de marzo de 1914.

Sale el Sol a las 6,37.  
Se pone a las 18,14.  
Sale la Luna a las 15,4.  
Se pone a las 5,9.

SANTORAL.—Santas Francisca, viuda, Catalina de Bolonia, virgen; Santos Cirilo, Cándido, mártires, y Santos Gregorio y Pasciano, confesores.

SANTOS CIRILO y METODIO, obispos. A mitad del siglo IX, y siendo Papa Adriano II, florecieron estos dos santos en la Moravia. Teniendo en cuenta su sabiduría, fueron ordenados sacerdotes y convirtieron a la fe a sus Reyes y a casi todos los habitantes de aquel país.

Mas tarde, el Papa les consagró obispos, y dedicaron el resto de su vida a practicar todas las virtudes y adorar a Dios.

## NOTICIAS GENERALES

El Instituto Nacional de Previsión ha concedido a nuestro querido compañero D. Carlos Caamaño, redactor del *Diario Universal*, la medalla de primera clase, distintivo especial de aquella institución, como recompensa a la obra social realizada por dicho periodista.

La distinción es muy merecida, pues son públicos los trabajos del Sr. Caamaño por la previsión y el ahorro, el cual ha procurado filtrarlos en las costumbres, no solamente de los periodistas, sino en las de otras clases sociales, como los toreros, los cuales vivían muy alejados de aquellos fines sociales.

Exceso de trabajo, Neurastenia, Neurosis, Convalecencias.—En todos los casos en que el organismo necesita reponerse, en todos los casos en que les sea preciso aumentar los glóbulos rojos de la sangre, para permitir al suero sanguíneo luchar victoriosamente contra los microbios malhechores, el ELIXIR Saint-Vincent-de-Paul da resultados maravillosos con veinte días de tratamiento (veinte años de éxito). En todas las farmacias.

A una infeliz vendedora de billetes de lotería se le han extraviado dos décimos de número 17.926, fracciones sexta y séptima desde la calle Mayor a la plaza de Santa Cruz.

La persona que los devuelva a la Administración núm. 57, Magdalena, 7, hará una obra de caridad.

Según *El Siglo Médico*, ha continuado la última semana el número crecido de enfermedades agudas del aparato respiratorio naturaliza gripal bajo la forma de bronquitis bronconeumonías y estados generales de prostración y quebrantamientos. También se ha observado localizaciones de la misma enfermedad en el aparato digestivo, alternando con ellas las infecciones colibacilares benignas las fiebres eberthianas, generalmente de duración típica y poca gravedad. Los padecimientos del centro circulatorio y las hemorragias cerebrales han determinado crecido número de defunciones. Siguen presentándose muchos casos de viruela.

En la primera infancia abundan los catarrros, fiebres eruptivas y anginas difteroides.

Academia Médico-Quirúrgica.—Hoy lunes a las seis y media en punto de la tarde, y en el local del Colegio de Médicos, Mayor, número 1, segundo, celebrará sesión pública.

Se expondrán las comunicaciones pendientes, y además el doctor Sáinz de Aja hablará del cianuro de oro y de potasio en el tratamiento de las tuberculosis cutáneas; el doctor Gallego, sobre necesidad de la intervención quirúrgica en dos tiempos de los quistes hidatídicos; el doctor José S. Covisa, varios casos de reinfe



